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Распоряжением Пре-
зидента Азербайджана 
Ильхама Алиева призе-
рам Олимпиады-2024 
присуждены денежные 
вознаграждения: чемпио-
ны получили по 400 тыс. 
манатов, серебряные 
призеры –  
по 200 тыс., 
бронзовые 
– по 100 
тыс.

Азербайджанские спорт-
смены в Париже завоева-
ли столько же медалей, 
сколько и на прошлой 
Олимпиаде-2020 в Токио, 
но в Париже качество на-
град оказалось лучше – два 
«золота», два «серебра» и 

три «бронзы» в Па-
риже против трех 
серебряных и че-
тырех бронзовых 
медалей в Токио. 
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Развитие энергетического потенциала 
Азербайджана говорит о том, что в энер-
гостратегии страны активно развиваются 
тенденции по превращению ее не только 
в нетто-экспортера зеленой энергии, но и 
в энергетический хаб, связывающий раз-
личные регионы в формирующемся энер-
гетическом коридоре «Восток-Запад».

Отечественная промышленность перешла 
в фазу очередного подъема. Обнадежи-
вающим признаком этого становится 
устойчивый рост производства в перера-
батывающем секторе республики. Причем 
растущие позиции негосударственного сек-
тора говорят об эффективной господдерж-
ке местных и зарубежных деловых кругов. 

Иран и Израиль на пороге войны. Резкое 
обострение ирано-израильских отноше-
ний началось после того как в Тегеране 
был убит председатель политбюро па-
лестинского движения ХАМАС Исмаил 
Хания, а в Бейруте ликвидировали одного 
из командиров военного крыла шиитского 
движения «Хезболла» Фуада Шукра.

ЗЕЛЕНЫЙ КОРИДОР 
ПРОБИВАЕТ ДОРОГУ

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 
В ФАЗЕ ПОДЪЕМА

НЕ ДОПУСТИТЬ 
КАТАСТРОФЫПрезидент Ильхам Алиев подчер-

кнул, что наша цель – воспитать 
физически, морально здоровое, 
привязанное к Родине, патри-
отичное и профессиональное 
молодое поколение. Успешные 
выступления наших спортсменов 
еще раз показали, что мы по пра-
ву можем гордиться нашим моло-
дым поколением.

Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев в ходе встречи с 
азербайджанскими спортсме-
нами, завоевавшими медали на 
XXXIII летних Олимпийских 
играх в Париже, и их тренерами 
сказал: «Считаю, что две золотые, 
две серебряные и три бронзовые 
медали – это очень хороший ре-
зультат. Хочу еще раз поздравить 
спортсменов и их тренеров с этим 
прекрасным событием».

МОЖЕМ ГОРДИТЬСЯ

ПОЗДРАВЛЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА

Азербайджан представил 48 спортсменов, которые 
выступили в 15 видах спорта. Было завоевано 

7 медалей – 2 золотые, 2 серебряные, 3 бронзовые. 

ПРИЗЕРЫ ОЛИМПИАДЫ ПОЛУЧИЛИ И ГОСУДАРСТВЕННЫЕ НАГРАДЫ
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Олимпийские игры – это соревнование, которое занимает особое 
место среди других спортивных соревнований. Каждый спортсмен, 
каждая страна особо готовятся к этим Играм. Не случайно, что на 

этих Играх мы вошли в число 30 сильнейших стран мира. 

Обновлен
золотой

 максимум

В приоритете 
магистры 

и докторанты 

Строительный 
рынок:

что почем?

Новости, 
цифры,
факты

Стр. 10 Стр. 11 Стр. 8 Стр. 5

Гашим 
Магомедов

Хасрат 
Джафаров

Альфонсо 
Домингес Стр. 3

ИСТОРИЧЕСКИЙ 
РЕЗУЛЬТАТ ОЛИМПИАДЫ



2 АКТУАЛЬНО17 АВГУСТА 2024

Провокация 
на границе

Бюллетени 
для выборов

16 августа около 03:20 подразделения 
вооруженных сил Армении подвергли 
обстрелу из стрелкового оружия пози-
ции Азербайджанской армии в Садарак-
ском районе Нахчыванской Автономной 
Республики.
Об этом говорится в информации Мини-
стерства обороны Азербайджана.
Отмечается, что подразделения ВС АР 
приняли адекватные ответные меры на 
указанном направлении.
15 августа около 18:10 подразделения 
вооруженных сил Армении также под-
вергли обстрелу из стрелкового оружия 
позиции Азербайджанской армии, рас-
положенные в направлении населенного 
пункта Ганза Ордубадского района НАР.

Центральная избирательная комиссия 
(ЦИК) приступила к печати более 
6,5 млн избирательных бюллетеней для 
предстоящих внеочередных выборов в 
Милли Меджлис.
Председатель ЦИК Мазахир Панахов 
вместе с членами комиссии и представи-
телями секретариата ознакомился с хо-
дом печатного процесса. Он подчеркнул, 
что избирательные бюллетени должны 
быть напечатаны в установленные зако-
нодательством сроки и порядке, на про-
тяжении всего процесса должны строго 
соблюдаться положения Избирательно-
го кодекса.
По его словам, всего для парламентских 
выборов, которые пройдут 1 сентября 
этого года, будет напечатано 6 516 567 
бюллетеней. Процесс печати полностью 
открыт для международных организа-
ций, наблюдательных миссий, предста-
вителей медиа и всех заинтересованных 
сторон, участвующих в выборах.

Новая скважина
SOCAR
Госнефтекомпания Азербайджана 
(SOCAR) ввела в эксплуатацию новую до-
бывающую скважину на месторождении 
«Гюнешли» в азербайджанском секторе 
Каспия.
Скважина №341а дебитом 32 т в сутки 
была введена в эксплуатацию после бу-
рения бокового ствола. Месторождение 
расположено в 120 км к востоку от Баку, 
в 12 км к юго-востоку от месторождения 
«Нефтяные Камни». На «Гюнешли» уже 
пробурено 370 скважин, из них 279 – в экс-
плуатации. С начала разработки добыто 
201,3 млн т нефти и более 127 млрд м3 газа.

Касаясь вопроса о том, что у нас могло 
быть больше медалей, глава государства 
сказал, что в спорте бывают и победы, и 
поражения. «Главное, что эти Игры еще 
раз показали, что спорт в Азербайджане 
последовательно развивается. Должен 
также отметить, что наши спортсмены 
завоевали медали в пяти видах спорта – 
дзюдо, боксе, таэквондо, греко-римской 
борьбе, вольной борьбе. То есть это пока-
зывает, что в Азербайджане развиваются 
многие виды спорта», – сказал он.
Как известно, в скором времени будет 
дан старт новому подготовительному 
процессу. Речь идет о подготовке к 
чемпионатам как Европы, так и мира. 
Как отметил глава государства, «мы 
уже сейчас должны начать готовиться к 
следующим Олимпийским играм». Ну 
а поскольку в некоторых видах спорта 
идет процесс смены поколений, то «мы 
должны подойти к следующим Олим-
пийским играм с учетом этого аспекта, 
и детско-юношескому спорту и впредь 
должно уделяться особое внимание». 

Об этом сказал Президент 
Азербайджанской Респу-
блики, президент Наци-
онального олимпийского 
комитета Ильхам Алиев в 
ходе встречи с азербайд-
жанскими спортсменами, 
завоевавшими медали на 
XXXIII Летних Олимпий-
ских играх в Париже, и их 
тренерами.
«Считаю, что две золо-
тые, две серебряные и 
три бронзовые медали 
– это очень хороший 
результат. Хочу еще раз 
поздравить спортсменов 
и их тренеров с этим 
прекрасным событием», 
– сказал Президент, под-
черкнув, что спортсмены 
«достойно представили 
нашу страну на Летних 
Олимпийских играх, воз-
высили Флаг Азербайд-
жана, порадовали весь 
наш народ».

САМАЯ 
ВЫСОКАЯ ОЦЕНКА
Отметив, что Азер-
байджан занял 
третье место среди 

мусульманских стран, а 
в Организации ислам-
ского сотрудничества 
насчитывается 57 чле-
нов, глава государства 
назвал это прекрасным 
и историческим резуль-
татом. 
Оценивая выступление 
нашей команды в целом, 
Президент заявил, что 
наши спортсмены заслу-
живают самой высокой 
оценки. Особо Ильхам 
Алиев отметил золотых 
медалистов – Хидаята 
Гейдарова и Зелима Ко-
цоева, подарив-
ших нашему 
народу ра-
дость победы 
в первые дни 
Олимпий-
ских 
игр. 

«Их профессионализм и 
успехи в спорте и в то же 
время поведение, конеч-
но же, от всей души по-
радовали всех нас. Они 
уже много лет сохраняют 
лидерство в своих весо-
вых категориях и еще 
раз подтвердили это ли-
дерство на Олимпийских 
играх», – констатировал 
Президент, одновремен-
но поздравив и трене-
ров, а также руководство 
Федерации дзюдо. Ибо, 
как отметил президент 
Национального олим-
пийского комитета стра-
ны, эти победы являются 
их заслугой, поскольку 
«когда в федерации 
правильно выстроены 

работа, тренировоч-
ный процесс, 

существует 
прекрасная 
атмосфера, 

то ре-
зультат, 
конеч-
но же, 
нали-
цо».

Как подчеркнул Президент, наша 
цель – воспитать физически, мораль-
но здоровое, привязанное к Родине, 
патриотичное и профессиональное 
молодое поколение. Успешные вы-
ступления наших спортсменов еще 
раз показали, что мы по праву можем 
гордиться нашим молодым поколени-
ем. Он подчеркнул, что достижения 
спортсменов одновременно повыша-
ют ответственность спортсменов, так 
как они своим безупречным поведе-
нием являются примером для моло-
дежи. И это один из важных аспектов 
победы на Олимпийских играх.
Как констатировал глава государства, 
победа, одержанная на Летних Олим-
пийских играх в Париже нашими  
спортсменами благодаря их труду, 

таланту, профессионализму, подари-
ла радость всему азербайджанскому 
народу. Однако не только мастерство 

азербайджанских олимпийцев, но и 
их достойное поведение во время со-
ревнований продемонстрировало все-
му миру высокие моральные качества 
наших спортсменов. 
Президент Ильхам Алиев также по-
благодарил спортсменов-ветеранов, 
которые долгие годы прославляли 
Азербайджан на Олимпийских играх, 
чемпионатах мира и Европы.
Олимпийские чемпионы, дзюдоисты 
Хидаят Гейдаров и Зелим Коцоев пре-
поднесли Президенту Азербайджана 
памятные подарки. А глава государ-
ства вручил ордена спортсменам и их 
тренерам, награжденным за высокие 
достижения на XXXIII Летних Олим-

пийских играх в Париже и заслуги в 
развитии азербайджанского спорта. 

Олимпийские игры – это соревнование, которое занимает особое 
место среди всех других спортивных соревнований. Это спортивный 
праздник, который проводится раз в четыре года, и, конечно, каждый 
спортсмен, каждая страна особо готовятся к этим Играм. Не случайно, 
что на этих Играх мы вошли в число 30 сильнейших стран мира. 

XXXIII ЛЕТНИЕ ОЛИМПИЙСКИЕ ИГРЫ ПОКАЗАЛИ, ЧТО СПОРТ В АЗЕРБАЙДЖАНЕ АКТИВНО РАЗВИВАЕТСЯ

Медалей могло 
быть больше

Олимпийцы подают пример молодежи

ИСТОРИЧЕСКИЙ ИСТОРИЧЕСКИЙ 
РЕЗУЛЬТАТ РЕЗУЛЬТАТ ОЛИМПИАДЫОЛИМПИАДЫ
ИСТОРИЧЕСКИЙ ИСТОРИЧЕСКИЙ 
РЕЗУЛЬТАТ РЕЗУЛЬТАТ ОЛИМПИАДЫОЛИМПИАДЫ
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Премьер-министр Армении 
Никол Пашинян после воз-
вращения из отпуска 12 ав-
густа должен был провести 
пресс-конференцию, на которой 
он намеревался сообщить, бу-
дет ли Армения участвовать в 
конференции ООН по климату  
COP29, которая пройдет 
с 11 по 22 ноября в Баку. 
Он также должен был высту-
пить с конкретными послания-
ми, касающимися подписания 
мирного договора с Азербайд-
жаном, требований Баку изме-
нить Конституцию Армении, а 
также предстоящих шагов гла-
вы правительства.
Но Пашинян так и не вышел к 
прессе. Возможно, потому что 
побоялся откровенно сказать 
правду, а может, на дан-
ном этапе ему нечего 
сообщить своему 
народу из-за посто-
янных колебаний 
в принятии 
решений.

Вот тогда армянская служба 
«Радио Свобода» и направила 
запрос в МИД Армении от-
носительно того, требовал ли 
Азербайджан роспуска Минской 
группы в качестве предвари-
тельного условия для подписа-
ния мирного договора, почему 
официальный Ереван не согла-
сился на роспуск МГ ОБСЕ, из-
менит ли Армения свое мнение 
в ближайшем будущем и есть ли 
возможность совместного с Баку 
заявления о роспуске Минской 
группы.

Наступившее затем стран-
ное затишье наводит на 

мысль, что Армения 
готовит очередную 
провокацию. Тем 
более что обстрелы 

азербайджанской 
территории 
на Нахчыван-
ском направ-
лении про-
должаются 
по сей день.

Вопреки ожиданиямУчитывая тот факт, что этот 
формат был создан ОБСЕ 
для разрешения путем пе-
реговоров канувшего в Лету 
карабахского конфликта, 
официальный Баку предло-
жил Еревану совместно об-
ратиться в ОБСЕ с просьбой 
о роспуске Минской группы. 
Причем для подписания 
мирного договора Армения 
должна внести изменения 
также в свою Конституцию, 
исключив из нее ссылку на 
решение начала 90-х годов о 
присоединении бывшего На-
горного Карабаха к Армении.
Отметим, что Э.Амирбеков 
лишь озвучил устойчивую 
позицию главы Азербайд-
жанского государства. 
В принципе, он не сказал 
ничего нового для армянских 
ушей.

В КАЧЕСТВЕ КОЗЫРЯ?
Армянская служба «Ра-
дио Свобода» в этой связи 
обратилась в МИД 
Армении, чтобы 
уточнить ре-
акцию офи-
циального 
Еревана 
на призыв 
Баку и 
выяснить, 
почему 
Армения 

не заинтересована в лик-
видации Минской группы. 
Официальная реакция МИД 
Армении была подана в 
истинно армянском стиле – 
размыто и невнятно.
«Армянская сторона может 
рассмотреть вопрос продол-
жения Минского процесса 
в контексте всестороннего 
регулирования отношений, 
и прежде всего – заклю-
чения мирного договора», 
– говорится в ответе внеш-
неполитического ведомства 
Армении. Получается, что 
армянский истеблишмент 
рассчитывает как-то исполь-
зовать МГ ОБСЕ в ходе пе-
реговоров с Азербайджаном. 
Между тем ссылка армянско-
го МИД на «минский про-
цесс» вызывает лишь улыбку 
сожаления.

На что рассчитыва-
ют в Армении – 

на реванш? Но 
это нонсенс, 
утопия.
Словоблуди-
ем занима-

ется и ряд 
полити-
ческих 

и об-
ще-

ственных деятелей Армении. 
Словно сговорившись, они 
твердят об одном и том же: 
Минская группа должна 
быть распущена только после 
подписания мирного дого-
вора.
Почему? Видимо, они рас-
считывают на то, что в буду-
щем Минская группа может 
пригодиться Еревану, чтобы 
вернуть в международную 
повестку «карабахскую 
проблему». Мол, в будущем 
ситуация может кардинально 
измениться, и Армения не 
должна отказываться от это-
го законного мандата.
Пока подобную позицию 
озвучивают представители 
реваншистских кругов, даже 
не пытающихся скрыть рас-
чет на будущее. Мол, если в 
будущем геополитическая 
ситуация изменится и Арме-
ния посредством гонки 
вооружений обеспечит во-
енный баланс в регионе, она 
сможет вновь предъявить 
Азербайджану территориаль-
ные претензии.
В то же время правительство 
Армении с пеной у рта заве-
ряет мировое сообщество, 
что официальный Ереван 
считает вопрос Карабаха за-
крытым и у него нет террито-
риальных претензий к нашей 
стране. Но при этом не хочет 
роспуска Минской группы... 
Парадокс, да и только!

МАРЬЯМ ГУЛАМОВА

Спецпредставитель Президента Азербайджана по особым поручениям Эльчин Амирбеков заявил в недавнем интер-
вью вашингтонской редакции «Радио Свобода», что формальное существование Минской группы является одной из 
причин, мешающих подписанию мирного договора, вызвав тем самым переполох в армянской политической тусовке.

ЗДЕСЬ МОЖЕТ БЫТЬ 
ВАША РЕКЛАМА

Tel: (+994 55) 457-02-03 / (+994 77) 447-47-17  E-mail: sales@kaspi.az

ГД начал чистку своих рядов
Вместо обещанной пресс-конфе-
ренции 13 августа премьер-ми-
нистр Армении Никол Пашинян 
направился на заседание правле-
ния правящей партии «Граждан-
ский договор» (ГД). Как написала 
армянская газета «Жоховурд», 
«в ГД уже начата чистка рядов, 
чтобы обеспечить победу на пар-
ламентских выборах 2026 года». В 
ходе заседания утверждена канди-
датура Тиграна Макаряна на пост 
главы Совета территориальной 
организации Шенгавита. Прав-
ление «Гражданского договора» 
утвердило и кандидатуры Ованеса 

Абрамяна на должность главы 
Совета территориальной органи-
зации Абовяна и Севака Бадаляна 
на пост руководителя Совета тер-
риториальной организации Берда.
Таким образом, Пашинян пы-
тается обзавестись в областях и 
административных районах вер-
ными людьми, пользующимися 
непреложным авторитетом, то 
есть теми, кто не сорвет постав-
ленные перед ними задачи. А за-
дачи стоят нешуточные. Именно 
на вопросы, вытекающие их них, 
у Пашиняна пока нет внятного 
ответа. 

Никол Пашинян

ПЕРЕПОЛОХ В АРМЯНСКОЙ ПЕРЕПОЛОХ В АРМЯНСКОЙ 
ПОЛИТИЧЕСКОЙ ТУСОВКЕПОЛИТИЧЕСКОЙ ТУСОВКЕ
ПЕРЕПОЛОХ В АРМЯНСКОЙ ПЕРЕПОЛОХ В АРМЯНСКОЙ 
ПОЛИТИЧЕСКОЙ ТУСОВКЕПОЛИТИЧЕСКОЙ ТУСОВКЕ

Эльчин Амирбеков
Фото: Тапдыг Абдуллаев/PhotoStock.az

ПОЧЕМУ ЕРЕВАН НЕ ЗАИНТЕРЕСОВАН В ЛИКВИДАЦИИ МИНСКОЙ ГРУППЫ ОБСЕ?
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Иран и Израиль на пороге войны. Резкое обострение ирано-израильских отношений началось после того 
как в Тегеране был убит председатель политбюро палестинского движения ХАМАС Исмаил Хания, а в Бейруте 
ликвидировали одного из командиров военного крыла шиитского движения «Хезболла» Фуада Шукра.

КАК ДОЛГО ИРАН БУДЕТ ЖДАТЬ ПРОГРЕССА В ПЕРЕГОВОРАХ, ПРЕЖДЕ ЧЕМ ОТВЕТИТЬ...

Израиль свою причаст-
ность к гибели Исмаила 
Хании не подтверждает, 
хотя Иран, ХАМАС и «Хез-
болла» считают именно 
Тель-Авив ответственным 
за случившееся и заявляют 
о своем праве на возмез-
дие. Что же касается физи-
ческого устранения Фуада 
Шукра, то израильская 
сторона назвала это отве-
том на обстрел друзского 
поселка Мадждаль-Шамс 
на Голанских высотах, где 
погибли 12 детей. В свою 
очередь «Хезболла» отри-
цает свою причастность к 
этому инциденту.
Вместе с тем убийство 
Хании в Иране, причем в 
здании, находящемся под 
охраной Корпуса стражей 
исламской революции, как 
ни крути, продемонстри-
ровало всему миру уязви-
мость безопасности страны 
в целом и отдельных ее 
высших чинов в частности. 
В первую очередь это поня-
ли в политических кругах 
Тегерана, до последнего 
считавших себя недося-
гаемыми. Кроме всего 
прочего, убийство Хании 
нанесло ощутимый удар по 
статусу Ирана как регио-
нальной державы со всеми 
вытекающими отсюда по-
следствиями.

ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА – 
ДЕЭСКАЛАЦИЯ
Комментируя смерть 
Хании, верховный ли-
дер Ирана аятолла Али 
Хаменеи назвал долгом 
государства «отомстить за 
кровь» и пригрозил Изра-
илю суровым наказанием. 
«Убийство Исмаила Хании 
не может быть компенси-
ровано, мы обязательно 
примем ответные меры», 
– поспешил подтвердить 
слова рахбара исполня-
ющий обязанности ми-
нистра иностранных дел 
Ирана Али Багери Кани, 

подчеркнув при этом, что 
убийство лидера ХАМАС в 
Тегеране нарушило наци-
ональную безопасность и 
суверенитет страны.
Вслед за Багери другой 
официальный представи-
тель МИД Ирана – Насер 
Канани, комментируя 
призыв Великобритании, 
Германии и Франции от 
12 августа к Исламской 
Республике воздержать-
ся от ответа Израилю на 
убийство главы политбюро 
палестинского движения 
ХАМАС Исмаила Хании, 
заявил, что Тегеран не 
будет ни у кого просить 
дозволения отомстить Из-
раилю.
Обстановка настолько 
накалена, что США по-
просили Турцию и других 
региональных союзников, 
находящихся на связи с 
Ираном, убедить Тегеран 
снизить напряженность на 
Ближнем Востоке. Как это 
им это удастся, покажет 
ближайшее время.
Турецкие дипломаты дела-
ют все возможное, чтобы не 
допустить катастрофы, по-
скольку война между Ира-
ном и Израилем затронет 
всех региональных игроков 
и приведет к непредсказуе-
мым результатам. 
Напомним, 9 августа лиде-
ры Египта, Катара и США 
опубликовали совместное 
заявление, в котором при-
звали Израиль и ХАМАС 
возобновить переговоры о 
прекращении огня в сек-
торе Газа 15 августа 
в Дохе или Каире. 
Посредники также 
сообщили о готов-
ности представить 
окончательный 
проект соглаше-
ния, который осно-
ван на принципах, 
выдвинутых 
президен-
том 

США Джо Байденом и под-
держанных резолюцией 
2735 Совета Безопасности 
ООН.
Власти Израиля намерены 
потребовать от ХАМАС 
освободить от 20 до 35 
удерживаемых в секторе 
Газа заложников в рамках 
первого этапа сделки о 
прекращении огня. 
Как сообщила газета 
The Jerusalem Post, такую 
цифру озвучил министр 
обороны Израиля Йоав Га-
лант в Кнессете. Считается, 
что из 115 заложников 
ХАМАС в живых осталось 
76. При этом в первую 
группу освобожденных 
должны войти женщины, 
дети, пожилые люди, а 
также раненые и больные. 
Остальные оставшиеся в 
живых заложники должны 
быть переданы в ходе вто-
рого этапа сделки, который 
не будет реализован до тех 
пор, пока Израиль и 
ХАМАС не согласуют усло-
вия постоянного прекра-
щения огня. Консультации 
по этому вопросу должны 
начаться на 16-й день по-
сле первого этапа и могут 
продлиться дольше изна-
чально от-
ложенного 
на них 
периода 
в шесть 
недель.

Вместо отправки 
делегации перего-
ворщиков в Доху или 
Каир Израиль «обя-
зан одержать побе-
ду» в секторе Газа и 
нанести ХАМАС со-
крушительное пора-
жение, считают в Из-
раиле. Так, во всяком 
случае, заявил ми-
нистр нацбезопасно-
сти Израиля и лидер 
консервативной пар-
тии «Оцма ехудит» 
Итамар Бен-Гвир.
Из-за возросшего 
риска атак со сторо-
ны Ирана Израиль 
начал укреплять 
критическую ин-
фраструктуру. Так, 
у израильских чи-
новников появились 
сирены, работающие 
на батарейках, од-
новременно спа-
сательные службы 

приобрели 
спутнико-

вые те-
лефо-
ны на 
случай 
про-
блем с 

со-

товой связью. Приве-
дены в готовность и 
структуры ПВО.
Между тем пре-
зидент США Джо 
Байден считает, что 
Иран может отка-
заться от планов 
нанесения удара по 
Израилю в случае 
заключения сделки 
о прекращении огня 
в секторе Газа. Об 
этом твердят его 
приближенные. Тем 
более что, как сооб-
щает турецкая газе-
та Hurriyet, новый 
глава политбюро 
радикального пале-
стинского движения 
ХАМАС Яхья Синвар 
хочет заключить 
соглашение с Израи-
лем о прекращении 
огня, дабы положить 
конец войне в секто-
ре Газа.
Итак, стартовавшие 
15 августа перегово-
ры о прекращении 
огня в секторе Газа 
продолжаются в Дохе 
с участием предста-
вителей Израиля, 
Катара, Египта и Со-
единенных Штатов. 
Делегация ХАМАС, 

как и было заявле-
но, не присутству-
ет на встрече, 

однако посред-
ники рассчиты-
вают провести 

консульта-
ции с 

па-
ле-

стинским движением 
после переговоров.
Дело в том, что дви-
жение ХАМАС хочет, 
чтобы посредники 
добились от Израиля 
серьезного ответа на 
последнее предложе-
ние о прекращении 
огня в секторе Газа. 
В консультациях 
принимают участие 
директор ЦРУ Уи-
льям Бернс, пред-
ставляющий США 
в переговорном 
процессе между Из-
раилем и ХАМАС. 
Израильскую делега-
цию на переговорах 
возглавил директор 
разведки «Моссад» 
Давид Барнеа. 
Впрочем, из заявле-
ний высокопостав-
ленных чиновников 
с обеих сторон сле-
дует, что никто из 
них, в общем-то, не 
готов к миру. Неслу-
чайно наследный 
принц Саудовской 
Аравии Мухаммед 
бин Салман сообщил 
членам Конгресса 
США, что его могут 
убить за попытки 
нормализовать отно-
шения с Израилем, 
сославшись при этом 
на участь бывшего 
президента Египта 
Анвара Садата, кото-
рый был убит после 
подписания согла-
шения с Израилем в 
1981 году.
Источники, однако, 
не отмечают, как 
долго Иран будет 
ждать прогресса в 
переговорах, прежде 
чем ответить...

ТАМИЛЛА НУРИЕВА Консультации в Дохе
продолжаются

Исмаил Хании

Фуад Шукр

Яхья Синвар

Итамар 
Бен-Гвир

Уильям Бернс

ИРАН – ИЗРАИЛЬ: ИРАН – ИЗРАИЛЬ: 
НЕ ДОПУСТИТЬ КАТАСТРОФЫНЕ ДОПУСТИТЬ КАТАСТРОФЫ
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Решением Государствен-
ного экзаменационного 
центра Атилла Мурадлы, 
удостоенный соответству-
ющим приказом мини-
стра науки и образования 
«Золотого нагрудного 
знака за особые дости-
жения в образовании», 
станет первым абитури-
ентом, поступившим 
в Карабахский 
университет вне 
конкурса.
Отмечается, что 
на вступитель-
ных экзаменах он 
показал высокий 
результат, набрав 
519,2 балла, 
и хочет 
учиться 

по специальности «Элек-
тротехника и электрони-
ка».
А.Мурадлы – выпускник 
полной средней школы 
№20 города Мингячевир. 
Является победителем и 
призером Республикан-
ской олимпиады по ло-
гике имени Лютфи Заде, 
Республиканского кон-

курса по физике имени 
Н.Набиева.
А.Мурадлы будет 
представлять нашу 
страну на Между-
народной олимпи-

аде по астрономии и 
астрофизике, которая 

пройдет в Бра-
зилии 17-27 

августа.

7-8 сентября в селе 
Мейсари Шамахинского 
района при организа-
ции Государственного 
агентства по туризму и 
исполнительной власти 
Шамахинского района 
состоится III фестиваль 
винограда и вина.
Он проводится с целью 
популяризации мест-
ного виноградарства и 
виноделия, повышения 

экспортного потенциала 
винодельческой про-
дукции, ознакомления 
широкой общественно-
сти с историей виногра-
дарства и виноделия в 
Азербайджане и проде-
ланной в этой области 
работы.
Для желающих принять 
участие в фестивале бу-
дут организованы марш-
руты из Баку в Мейсари.

В этом году на кон-
курсе в рамках трудо-
устройства учителей 
представлено 
10,5 тыс. вакансий.
Об этом сообщила 
пресс-секретарь Госу-
дарственного агент-
ства дошкольного и 
общего образования 
Зенфира Севдималы.
По ее словам, в этом 
году по большинству 
предметов число 
вакантных мест воз-
росло: «Особенно 
после сертификации 
количество вакант-
ных мест по азербайд-
жанскому языку и 
начальным классам 

увеличилось на 50% 
по сравнению с про-
шлым годом».
З.Севдималы также 
сообщила, что 
с 14 августа начался 
этап собеседования 
конкурса в рамках 
трудоустройства учи-
телей, на который 
приглашено 5740 че-
ловек, отобранных из 
10 тыс. кандидатов.

ПЕРВЫЙ СТУДЕНТ ПЕРВЫЙ СТУДЕНТ ФЕСТИВАЛЬ ФЕСТИВАЛЬ 
ДЛЯ УЧИТЕЛЕЙДЛЯ УЧИТЕЛЕЙ
ВАКАНСИИВАКАНСИИ

ВИНОГРАДА И ВИНАВИНОГРАДА И ВИНА КАРАБАХАКАРАБАХА

Бакинская «Зиря» 
обыграла хорватский 
«Осиек» в матче треть-
его квалификационно-
го раунда Лиги Конфе-
ренций УЕФА и вышла 
в плей-офф турнира.
Основное время игры 
завершилось вничью 
– 2:2. После 30 безре-
зультативных допол-
нительных минут была 
назначена серия по-
слематчевых пенальти, 
в которой сильнее 
оказался бакинский 
клуб – 2:1.
Этот результат вывел 
«Зиря» в плей-офф 
Лиги Конференций 
УЕФА, где она встре-
тится с кипрской 
«Омонией».PH
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С 14 августа маршрутная линия H1-Airport Express работает круглосуточно.

ПЛЕЙ-ОФФ 
ДЛЯ «ЗИРЯ»

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ
ЧИСЛО НАЛОГО-
ПЛАТЕЛЬЩИКОВ 
В АЗЕРБАЙДЖАНЕ 
(ВСЕГО 1 562  960)

ПАССАЖИРОПЕРЕВОЗ-
КИ ПО РЕГУЛЯРНЫМ 
МАРШРУТАМ 
В БАКУ И НА АБШЕРОНЕ

– ЧИСЛЕННОСТЬ НАСЕЛЕНИЯ 
АЗЕРБАЙДЖАНА

1622 – ДВОЙНЯШКИ
72 – ТРОЙНЯШКИ
4 – ЧЕТВЕРНЯШКИ

10 200 013 ЧЕЛОВЕК 

ЗА ПОЛГОДА  
ЗАРЕГИСТРИРОВАНО 10 430 РАЗВОДОВ

53,2% – МАЛЬЧИКИ
46,8% – ДЕВОЧКИ

22 250 БРАКОВ 

48 702 НОВОРОЖДЕННЫХ

На 6,3% 

На 6,5% 
ВОЗРОСЛО 

ВЫРОСЛИ

45.5%
54,5% 49,8% 50,2% СЕ
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Развитие энергетического потенциала Азербайджана говорит о том, что в энерго-
стратегии страны активно развиваются тенденции по превращению ее не только 
в нетто-экспортера зеленой энергии, но и в энергетический хаб, связывающий 
различные регионы в формирующемся энергетическом коридоре «Восток-Запад».

17 АВГУСТА 2024

АЗЕРБАЙДЖАН ЗАИНТЕРЕСОВАН В СОТРУДНИЧЕСТВЕ СО СТРАНАМИ ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ

Новая АЗС 
SOCAR 
в Баку
В соответствии со стратегическим пла-
ном развития ЗАО SOCAR Petroleum 
со второй половины 2022 года в раз-
личных регионах нашей страны были 
введены в эксплуатацию 17 новых ста-
ционарных и модульных автозапра-
вочных станций (АЗС) под брендом 
SOCAR. Кроме того, в Баку увеличи-
лось количество станций, включенных 
в сервисную сеть ЗАО. Очередная АЗС 
открылась в Наримановском районе 
столицы.
На АЗС установлено 6 топливоразда-
точных колонок, где будет осущест-
вляться продажа бензина марки 
АИ-92, АИ-95 Премиум, АИ-98 Супер 
и дизтоплива. 
С вводом в эксплуатацию новой АЗС 
создано 20 новых рабочих мест. В на-
стоящее время на территории страны 
действует 62 АЗС под брендом SOCAR, 
8 из которых находятся в освобожден-
ных от оккупации Карабахском и Вос-
точно-Зангезурском экономических 
районах, а также 13 нефтебаз.

Зарядные 
станции 
в Нахчыване
В Нахчыване на начальном этапе уста-
новят 10 зарядных станций для элек-
тромобилей.
Об этом сообщил министр экологии и 
природных ресурсов автономной ре-
спублики Ханлар Мустафаев.
«За 6 месяцев этого года 61,1% от 
общего объема полученной в авто-
номной республике энергии было 
обеспечено за счет солнечных и гидро-
электростанций. Это выгодно с эколо-
гической точки зрения. В Нахчыване 
на начальном этапе планируется 
закупка и установка 10 электрических 
зарядных станций для электромоби-
лей. Частные компании также будут 
вовлечены в этот процесс», – отметил 
министр.
По его словам, в 2025 году в Нахчы-
ване будет установлена радиолока-
ционная система «Доплер», которая 
заранее, за три часа, способна пре-
доставлять точную информацию о 
надвигающихся стихийных бедствиях, 
градах, наводнениях, порывистых ве-
трах, осадках ливневого характера.
«В этом году планируется приобрести 
и установить две агрометеорологиче-
ские станции в Ордубадском и Кенгер-
линском районах, а также привлечь 
инвестиции для разработки пяти 
рудных месторождений автономной 
республики», – сказал X.Мустафаев.
Он добавил, что в текущем году также 
предусмотрены мероприятия по озе-
ленению на площади 550 га Нахчы-
ванской АР, весной озеленили 431,6 га 
(79%) территории.

Для Баку в условиях 
роста предложения 
со стороны южных 
соседей Европейского 
союза, прежде всего 
стран Магриба и Егип-
та, важно оставаться 
не просто страной-по-
ставщиком зеленой 
энергии, но и выпол-
нять функции 
электрораспре-
делительного 
хаба для 
поставок 
зеленой 
энергии из 
богатого энерге-
тическими ресурсами 
региона Центральной 
Азии в Европу.
Выступая на сам-
мите лидеров стран 
Центральной Азии 
в Астане, Президент 
Азербайджана 
Ильхам Алиев заявил, 
что Азербайджан за-
интересован в тесном 
сотрудничестве со 
странами Централь-
ной Азии в сфере 
возобновляемой энер-
гии. При этом Мемо-
рандум о сотрудниче-
стве по объединению 
энергетических систем 
Азербайджана, Казах-
стана и Узбекистана, 
подписанный в мае 
этого года, является 
первым шагом в их со-
трудничестве в сфере 
зеленой энергии.
На состоявшейся за 
несколько дней до 
этого первой встрече 
глав Минэнерго стран 
Центральной Азии 
министр энергетики 
Узбекистана Журабек 

Мирзамахмудов за-
явил, что его страна 
с 2030 года плани-
рует экспортировать 
излишки зеленой 
электроэнергии, ге-
нерируемой в стране, 
в Европу через Азер-
байджан. 
Ранее министр энерге-

тики Казахстана 
Алмасадам 

Саткалиев 
заявлял, 
что его 

страна плани-
рует поставлять 

в ЕС порядка 
7 ГВт, а Узбекистан – 
до 5 ГВт электроэнер-
гии. То есть исполь-
зовать для этого весь 
ветропотенциал При-
каспийской и зоны 
Арала именно для 
экспортных поставок. 
Если прибавить к это-
му 4 ГВт, которые пла-
нирует экспортировать 
Азербайджан, то речь 
может идти приблизи-
тельно о 16 ГВт.
В то же время точный 
объем экспорта будет 
зависеть от пропуск-
ной способности си-
стемы передачи элек-
троэнергии и спроса 
европейских потре-
бителей. В настоящее 
время стороны пред-
метно изучают тех-
нико-экономические 
параметры проекта.
Вне всякого сомнения, 
при желании, и самое 
главное при наличии 
возможностей реали-
зация столь масштаб-
ного проекта является 
делом техники.

Достойный ответ конкурентамСогласно информации Минэнерго, 
производство электроэнергии в 
Азербайджане за последний год 
стабилизировалось практически 
на одном уровне. Это может объ-
ясняться происходящей реструк-
туризацией внутреннего рынка 
производства электроэнергии, ког-
да ее доля из традиционных источ-
ников постепенно уступает место 
возобновляемым источникам.
Так, в январе-июле текущего года 
на ветряных электростанциях было 
выработано 33,3 млн кВт/ч элек-
троэнергии, на солнечных электро-
станциях – 352,0 млн кВт/ч, а на 
заводе по сжиганию твердых быто-
вых отходов – 152,7 млн кВт/ч.
В целом производство электро-
энергии из источников зеленой 
энергии увеличилось на 
1 327,7 кВт/ч, или 81,2% по сравне-
нию с соответствующим периодом 
прошлого года и составило 
2 405,3 млн кВт/ч.
В первом полугодии объем произ-
водства электроэнергии составил 
16 млрд 269 млн кВт/ч, лишь на 
0,3% меньше аналогичного перио-
да 2023 года. В то же время значи-
тельно снизился ее экспорт – 
до 522,1 млн кВт/ч. 
Это в 2,45 раза меньше, чем за ана-
логичный период прошлого года.
Объясняется это ростом производ-
ства электроэнергии в странах-им-
портерах, в частности в Грузии, 
Турции.

СОКРАЩЕНИЕ 
ЭКСПОРТА И ИМПОРТА 
Впрочем, наряду с сокращением 
объемов экспорта наблюдается 
и сокращение объемов импорта 
электроэнергии. Так, показатели 
импорта электроэнергии в Азер-
байджан за полугодие составили 
112,4 млн кВт/ч, что на 28,7% 
меньше по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года. 
В частности, в июле страна импор-
тировала 16,9 млн кВт/ч электро-
энергии, тогда как экспорт соста-
вил 78,9 млн кВт/ч.

Формирующаяся в Азербайджане 
производственная база позволяет 
рассматривать страну в качестве 
одного из важнейших источников 
энергии для Европейского союза. 
Поскольку его потребности в зеле-
ной энергии на фоне структурных 
изменений на внутреннем рынке 
будут только возрастать, а собствен-
ный потенциал производства элек-
троэнергии из возобновляемых 
источников энергии (ВИЭ) не соот-
ветствует растущим потребностям.
Достаточно отметить, что ведущая 
экономика еврозоны – Германия 
– в 2023 году импортировала боль-
ше электроэнергии, чем экспор-
тировала, тем самым впервые став 
чистым импортером электриче-
ства. Нетто-импортерами электро-
энергии становится все большее 
число европейских государств, 
взоры которых все чаще обраща-
ются в сторону потенциальных и 
перспективных поставщиков, сре-
ди которых Азербайджан занимает 
заметное место.

нять функции 
электрораспре-
делительного 

тики Казахстана 
Алмасадам 

страна плани-
рует поставлять 

ЗЕЛЕНЫЙ КОРИДОР ЗЕЛЕНЫЙ КОРИДОР 
ПРОБИВАЕТ ДОРОГУПРОБИВАЕТ ДОРОГУ
ЗЕЛЕНЫЙ КОРИДОР ЗЕЛЕНЫЙ КОРИДОР 
ПРОБИВАЕТ ДОРОГУПРОБИВАЕТ ДОРОГУ
ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ
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ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 
В ФАЗЕ ПОДЪЕМА 
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 
В ФАЗЕ ПОДЪЕМА 
Отечественная промышленность перешла в фазу очередного подъема. Обнадежи-
вающим признаком этого становится устойчивый рост производства в перерабаты-
вающем секторе республики. Причем растущие позиции негосударственного секто-
ра говорят об эффективной господдержке местных и зарубежных деловых кругов. 

ИНВЕСТОРЫ ОСВОБОЖДАЮТСЯ ОТ НАЛОГОВ НА ПРИБЫЛЬ, ИМУЩЕСТВО И ДОБАВЛЕННУЮ СТОИМОСТЬ

Отечественная промышленность 
перешла в фазу очередного подъе-
ма. Обнадеживающим признаком 
этого становится устойчивый рост 
производства в перерабатывающем 
секторе республики. Причем расту-
щие позиции негосударственного 
сектора говорят об эффективной 
господдержке местных и зарубеж-
ных деловых кругов. 
Следует признать, что правитель-
ственная стратегия на поддержание 
ненефтяных отраслей и развитие 
реальной экономики не поскупи-
лась на долгожданные результаты. 
Следуя недавней отчетности Управ-
ления статистики главного города 
страны, только за истекшие 
полгода количество 
товаров и услуг в 
нашем промыш-
ленном секторе 
составило 
в денежном 
выражении 
26,3 млрд 
манатов, 

причем солидная доля роста прихо-
дится на локомотив национальной 
экономики – горнорудную про-
мышленность. 

ЦИФРЫ ГОВОРЯТ ЗА СЕБЯ 
Надо признать, что в структуре 
промышленного производства 
нашей нефтедобывающей страны 
на эту основополагающую отрасль 
пока еще приходится 76,4% всего 
объема промышленного произ-
водства. Иначе и быть не может, 
ведь даже несмотря на серьез-
ные правительственные меры по 
развитию несырьевых отраслей 
нефть и газ по праву считаются 
лицом национальной экономики. 

Однако многолетний курс на 
поддержку реальной 

экономики уже 
дает ожидаемые 

и полновесные 
плоды.  

Политика проводимых в нашей 
стране глубинных экономиче-
ских преобразований обретает все 
более выраженные очертания. 
Например, только в этом году в 
сфере переработки было получено 
20,5% всей выпускаемой промыш-
ленной продукции. По оценкам 
опрошенных экономистов, 
такая динамика позволяет 
говорить об ощутимых 
достижениях мно-
голетней стратегии 
экономического раз-
вития. Государство 
всецело поддер-
живает развитие 
индустриальных 
парков не только ради 
прибыли, но и как гарант 
деятельности различ-
ных видов предпри-
нимательства 
в регионах.

Яркий показатель выраженного пра-
вительственного курса на достижение 
высокой производственной эффектив-
ности заключается в растущей добав-
ленной стоимости производств. Чем 
выше добавленная стоимость, созданная 
в процессе производства и реализации 
товара или услуги, тем эффективнее ре-
зультат деятельности предприятий. Дру-
гим не менее важным обстоятельством 
системной поддержки частного бизнеса 
и инвестиций стала растущая доля 
негосударственного сектора в нашей 
промышленности. Уже сейчас львиная 
доля выпускаемой в стране продукции – 
больше 83% производства – приходится 
на частные предприятия. 

Всесторонняя поддержка бизнеса и 
инвестиционной среды поддержала 
правительственный курс на развитие 
несырьевых производств. При этом ни-
кто не поспорит, что главной составля-
ющей хозяйственного роста являются 
инвестиции. Ведь именно вложения в 
экономику гарантируют перспективы 
ее дальнейшего роста. К этому стоит 
добавить, что за последние годы наша 
республика удвоила капвложения в ди-
версификацию хозяйства от нефти, 
а прямые иностранные инвестиции 
в ненефтяные отрасли показали зна-
чительный рост. Например, только 
за четыре года вложения заморских 
инвесторов в наши несырьевые сфе-

ры выросли с $606 млн до $2 млрд. 
Безусловно, динамика привлекаемых 
инвестиций зависит от экономическо-
го климата и инвестицион-
ной привлекательности. 
Поэтому рост вложений 
в появление новых произ-
водств – пожалуй, самый 
наглядный показатель 
прогресса в клю-
чевой отрасли. 
Кстати, другим 
критерием 
индустриали-
зации и ра-
стущего веса 
ненефтяных 

отраслей становится поступательное 
увеличение рабочих мест. По словам 
министра экономики Микаила Джаб-
барова, только за последнюю пятилет-
ку количество постоянных трудовых 
договоров в частном секторе нашей 
ненефтяной сферы увеличилось на 
79%. «Качественные изменения на 
рынке труда являются результатом 
экономического роста, начала дея-

тельности новых предприятий, а 
также проектов, реализуемых 
в рамках стимулирования 
инвестиций, и основанной на 
стимулировании налоговой 
политики», – уточнил глава 
ведомства.

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ 

 Эти выводы подтвер-
ждаются устойчивым 
приростом добавлен-
ной стоимости, пояс-
няет в беседе с нами 
экономист Асиман 
Гулиев. Сегодня в 
республике успешно 
функционирует семь 

новейших индустри-
альных парков и 
пять промышленных 

районов. Территории с 
объединенными произ-
водствами, снабженные 
всей необходимой ин-

фраструктурой, 
а главное – 

многочис-
ленными 
льготами 
для раз-
вития 
бизнеса, 
стано-
вятся 
одним 
из луч-
ших 
двига-

телей 
несырье-

вой экономики, 
уверен он. 
– На это, заметьте, 
указывают даже 
сухие цифры 
статистики, – 
комментирует 
эксперт. 
– За годы эконо-
мической пере-
стройки доля про-

мышленной продукции 
в общем объеме про-
изводства даже превы-
сила 90%, а остальные 
9,8% приходятся на 
сферу услуг промыш-
ленного характера. 
Так что сегодня уже 
очевидно влияние госу-
дарственной поддерж-
ки на бизнес, готовый 
активно инвестировать 
в промышленные и 
индустриальные зоны. 
Такое легко объяснимо. 
Разместившиеся на 
наших промышленных 
территориях ком-
пании-резиденты, 
включая иностран-
ный бизнес, получают 
не просто участки с 
отстроенными там 
производственными 
помещениями, но и всю 
необходимую инфра-
структуру. 
А главное, им полага-
ется пакет налоговых и 
таможенных преферен-
ций. Все эти процессы 
легко отследить на 
примере освобожден-
ных территорий респу-
блики, где инвесторы 
пользуются полным 
набором льгот. Они 
освобождаются от на-
лога на прибыль, иму-
щество и НДС, а также 
земельного налога и 
таможенных пошлин 
на импорт технологий. 

Бизнес готов 
инвестировать  

9,8%
сфера услуг 

промышленного 
характера

 90%доля 
промыш-
ленной 
продукции

83% 
606 млн

$
производства 
приходится на частные 
предприятия

за 4 года вложения 
заморских инвесторов в наши 
несырьевые сферы выросли 

Изменения на рынке труда – результат экономического роста

Асиман Гулиев

2 млрд 
$



Из центра на периферию 
Опрошенные специалисты 
говорят, что устойчивое по-
дорожание городских квар-
тир приводит к постепен-
ному оттоку покупателей из 
центра столицы на перифе-
рию. По словам риелтора 
Габиля Алиева, если еще 
пять-шесть лет назад самые 
дешевые однокомнатные 
квартиры в советских про-
ектах стоили в центре Баку 
не больше 70 тыс. манатов, 
то сейчас цена на такие 
апартаменты повысилась 
почти вдвое. Так что купить 
однокомнатную хрущевку 
в столице дешевле 100-120 
тыс. манатов уже не удастся, 
поясняет он: 
– Потенциальные клиенты 
все чаще рассматривают 
варианты на периферии, – 
пояснил наш собеседник. 
– Особенно популярны у 
граждан частные дома и 
квартиры в новостройках 
Абшеронского района. Се-
годня они во множестве 
строятся в Гардагском райо-
не, Хырдалане и Масазыре. 
Кроме того, спрос заметно 
переметнулся на рынок за-
городного жилья. Конечно 

же, подорожание строймате-
риалов не обойдет стороной 
дворовые дома. Цены на них 
пойдут в рост, и это скажет-
ся на интересах покупателей 
средней руки. 

СТАРТОВЫЙ КАПИТАЛ 
По словам нашего собесед-
ника, подорожание квартир 
в столичных многоэтажках 
тоже не за горами: 
– Впрочем, цены на эту и 
без того недешевую недви-
жимость начали расти не 
сегодня, – поясняет он. – 
На этом фоне прихо-
дится много слы-
шать о стра-
дающих от 
повышения 
цен покупа-
телях город-
ского жилья. 
Но прежде 
чем купить го-
родскую квартиру, 
потенциальные клиен-
ты обычно продают имею-
щуюся недвижимость – дом, 
квартиру, дачу или земель-
ный участок. Таким образом 
они получают стартовый 
капитал, чтобы добавить 

денег или оформить ипоте-
ку. А значит, от повышения 
многие из них, как правило, 
не проигрывают – ведь и 
свое не за бесценок отдают. 
В любом случае перспекти-
ва дальнейшего роста цен 
превращает такую недви-
жимость в очень выгодное 
вложение. Заметьте, нуж-
дающихся среди граждан, 
покупающих городские 
квартиры с нуля, на самом 
деле очень мало или вовсе 
нет. Поскольку стеснен-
ные в средствах люди не 
инвестируют в столичные 

апартаменты. Они 
выбирают частные 

дома на периферии 
– в зависимости 
от условий там 
можно купить жи-
лье за 30-70 тыс. 

манатов. 
Поэтому рост цен 

на бакинские квартиры 
и особенно дорогое предло-
жение в центре не имеет се-
рьезной социальной нагруз-
ки. Если, конечно, не брать 
в расчет опосредованное 
повышение ренты квартир и 
бюджетных частных домов. 

ЧТО ПОЧЕМ НА НАШЕМЧТО ПОЧЕМ НА НАШЕМ
СТРОИТЕЛЬНОМСТРОИТЕЛЬНОМ

Рост цен на строительные матери-
алы стал головной болью для 
застройщиков далеко не 
вчера. Подорожание на 
этом рынке началось еще в 
пандемию, а после средний 
прайс неустанно повышал-
ся. Только за минувший месяц 
основные строительные товары вы-
росли в среднем еще на 2%, говорят 
независимые аналитики. 

ПРАЙС-ЛИСТ 
С СЮРПРИЗОМ  
Прайс-лист у строителей сегодня с 
сюрпризом. Заметно подорожали 
брусчатка, кирпич, песок, стекло 
и цемент. Определенный рост ис-
следователи рынка все это время 
наблюдали в сегменте кровельных 
и лакокрасочных товаров. Цены 
повышались из-за растущего спроса, 
а также ужесточившихся экологи-
ческих стандартов к эксплуатации 
каменных карьеров и проезду грузо-
вого транспорта. Свои коррективы в 
поведение цен внесло подорожавшее 
автомобильное топливо. Как отме-
чают строители и эксперты этого 
рынка, стоимость строительного 
камня подскочила за последние ме-
сяцы почти вдвое, и сейчас основной 
материал предлагают в среднем за 
0,80-1 AZN. 
При этом цены разнятся в зависи-
мости от вида продукции: самый 
дорогой камень – гарадагский и 
гюздекский – чуть больше 1 маната. 
Камень-ракушечник, добываемый в 
карьерах Гызылгая, Зиря, Абшерон, 
Нардаран, Тюркан, Дубенди и Кор-
гез – дешевле. Кроме того, примерно 
на 20 гяпик подорожал цемент. Те-
перь 40-килограммовый мешок сто-
ит порядка 8 AZN. Кубометр самого 
дешевого строительного 
песка повысился 
с 18 манатов до 22. По 
словам водителей грузо-
вого транспорта, на это 
повлияла коррекция цен 
на топливо и жар-
кий сезон. Ле-
том дорож-
ные службы 
особенно 
бдительны 
к перегруз-

кам, 
ведь 
асфальт 
на доро-
гах больше 
подвержен износу 
и легко деформиру-
ется под тяжестью само-
свалов. 

МГНОВЕННОГО
РОСТА ЦЕН НЕ БУДЕТ 
Подорожавшие строительные мате-
риалы приведут к повышению цен 
на новостройки. К такому выводу 
пришли специалисты местного 
рынка недвижимости. И на то есть 
веские основания, ведь на долю стро-
ительных товаров приходится почти 
половина затрат застройщиков.
– Разумеется, растущий прайс на 
основной строительный инвентарь 
обернется дальнейшим подорожа-
нием недвижимости, – полагает 
специалист Нусрет Ибрагимов. 
– Однако не стоит ожидать, что цены 
начнут расти прямо сейчас. Ведь 
помимо строительной продукции на 
стоимость апартаментов в крупных 
городах республики влияет еще и 
активность покупателей. По мнению 
специалиста, пока спрос на столич-
ные квартиры сравнительно невы-
сок, поэтому мгновенного эффекта 
от нового повышения на нашем жи-
лищном рынке не будет. 

Повышения цен пока еще в сегменте 
преимущественно индивидуального 

жилищного фонда ожидает экс-
перт в сфере недвижимости 

Эльнур Фарзалиев. По его сло-
вам, подорожание строительной 

продукции поднимет себе-
стоимость строительства 
такого жилья, а средний 

прайс на загородные 
дома может вырасти 

на 10-15%. 

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

Стройматериалы 
вновь пошли в рост, 
подгоняя и без того растущие 
цены на рынке недвижимо-
сти. Очередная волна подоро-
жания, безусловно, порадует 
владельцев инвестиционных 
квартир и арендодателей. Од-
нако она не всегда выгодна по-
купателям столичных апарта-
ментов и вовсе уж безрадостна 
для съемщиков жилья. 

РЫНКЕ?РЫНКЕ?
ПОДОРОЖАНИЕ МАТЕРИАЛОВ ПОДНИМЕТ СРЕДНИЙ ПРАЙС НА ЗАГОРОДНЫЕ ДОМА НА 10-15%
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В нынешнем году экономика продолжила 
рост, сообщила официальная стати-
стика. Потребительская активность 
проявляет устойчивую динамику, 
а расходы граждан оказались 
даже выше уровня прошлого 
года. Ускорение в экономике 
и торговле не обошло стороной 
и номинальную зарплату.

Повышение зарплаты всегда радует. 
Номинальная оплата труда в нашей 
республике выросла с января по 
июнь на 8,8% и превысила 1 тысячу 
манатов, подсчитали в Госкомитете 
статистики. По Баку эта цифра обыч-
но выше – средняя зарплата горожан 
подросла до 1272 манатов. Таким 
образом рост средних окладов наших 
тружеников обогнал инфляцию, 
поскольку индекс потребительских 
цен за те же месяцы не превысил 1%. 
Следуя этим данным, наблюдается 
существенный перевес в пользу по-
требителя, поскольку рост средней 
зарплаты десятикратно обгоняет 
темпы повышения цен на потреби-
тельском рынке. При этом фактиче-
ски за вычетом инфляции номиналь-
ная оплата труда за шесть месяцев 
года подросла на 7,8%. 

СРЕДНЕЕ АРИФМЕТИЧЕСКОЕ 
По итогам года можно ожидать еще 
большего прироста зарплаты, пола-
гают в экспертных кругах, хотя рост 
может быть разным в зависимости 
от отрасли. Такова особенность но-
минального показателя: его рассчи-
тывают путем деления всего фонда 
начисленной зарплаты официально 
зарегистрированных работников на 
их среднесписочную численность. 
Если же оставить за скобками сред-
нее арифметическое, то оклады 
варьируются от очень высоких до 
умеренных и самых низких. А ведь 
помимо этого нужно учитывать, что 
подсчет номинального оклада ведет-
ся до вычета социальных и налого-
вых выплат. 
Проще говоря, это еще не та зарпла-
та, что выдается на руки. И тем не 
менее, резон для положительных 
эмоций и выводов все же имеется. По 
оценкам опрошенных экономистов, 
реальная зарплата зависит от номи-
нальной и цен на приобретаемые то-
вары и услуги. Но мы уже выяснили, 
что темпы прироста среднего ценни-
ка на потребительском рынке страны 
значительно уступают повышению 
средних окладов. По уточнению 
экономиста Пярвиза Гейдарова, 
несмотря на официальный расклад, 
подросшая за годы высокой ин-
фляции стоимость жизни пока еще 
играет не последнюю роль при оцен-
ке реальных доходов населения. А 
значит, к показателю номинального 
уровня оплаты труда следует подхо-
дить с осторожностью. 

СРЕДНЯЯ ЗАРПЛАТА 
ОПЯТЬ ВЫРОСЛА
СРЕДНЯЯ ЗАРПЛАТА 
ОПЯТЬ ВЫРОСЛА

Из отчетности Мин-
экономики следует, что 
одним из драйверов 
роста зарплаты и появле-
ния новых рабочих мест 
по-прежнему остается 
хозяйственный рост. 
Кстати, 4-5-процентное 
ускорение экономики в 
этом году связывают с 
целым перечнем причин-
но-следственных обсто-
ятельств, где на первое 
место выходит опережа-
ющий рост ненефтяных 
отраслей. Добавленная 
стоимость в сырьевом 
секторе национального 
хозяйства увеличилась за 
отчетные месяцы всего 
на 1,2%. Зато в ненефте-
газовом сегменте эко-
номики этот показатель 
платежеспособности, 
устойчивости и рента-
бельности производств 
подрос на 6,7%. 
Так что курс на развитие 
реальной экономики в 
условиях естественного 
падения добычи черного 
золота ожидаемо под-
держал ускорение несы-
рьевых отраслей. Госу-
дарственный сектор пока 
лидирует на местном 
рынке труда. Однако на 

волне возрастающей 
деловой активности 
негосударственные 
предприятия по-

степенно перетягивают 
на себя сферу занятости, 
запуская маховик приро-
ста вновь открываемых 
рабочих мест. 

КТО В ЛИДЕРАХ? 
По словам министра 
экономики Микаила 
Джаббарова, только за 
минувшую пятилетку 
количество постоянных 
трудовых договоров в 
частном несырьевом 
секторе увеличилось на 
79%. Такие качественные 
изменения – результат 
выраженного экономи-
ческого роста, утвержда-
ет глава ведомства. Здесь 
нужно еще учитывать, 
что нынешнее ускорение 
ненефтяных отраслей 
оказалось даже выше 
ожиданий аналитиков. 
Опережающими темпа-
ми росло промышленное 
производство (38,4%), 
торговля и ремонт авто-
транспортных средств 
(9,6%), транспорт и 
складское хозяйство 
(7%) и пр. Но больше 
всех по-прежнему по-
лучают в добывающей 
сфере. По абсолютному 
уровню зарплаты в 
стране лидируют специ-
алисты нефтегазовой 
промышленности, про-
граммисты, финансисты. 

9ФИНАНСЫ

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ 

ОДНИМ ИЗ ДРАЙВЕРОВ НОВЫХ РАБОЧИХ МЕСТ ПО-ПРЕЖНЕМУ ОСТАЕТСЯ ХОЗЯЙСТВЕННЫЙ РОСТ

Cредняя зарплата 
горожан 
подросла до

фонд оплаты 
труда увели-
чился 

благодаря 
росту числа 
официальных 

за пятилетку 
удалось заключить 

   трудовых 
   договоров

1000

2РАЗАв

Номинальная зарплата 
по республике 
превысила

1272

Что подстегнуло рост? 

Ощутимый эффект
4-5% 

ускорение экономики 
в этом году связывают 
с ростом 
в нефтяных отраслях

– Прежде всего нужно учитывать, 
что речь здесь идет о суммарном 
значении фонда оплаты труда вку-
пе с налогами и всем разнообрази-
ем социальных выплат, – поясняет 
эксперт. – Среднюю зарплату полу-
чают путем деления этого фонда на 
количество официальных тружени-
ков. На усредненный уровень опла-
ты труда влияет еще и растущее 
количество трудовых соглашений, 
заключаемых в процессе выявле-
ния скрытой занятости. Кстати, за 
прошедшую с начала налоговой 
перестройки пятилетку в этом 
русле наблюдается значительный 
прогресс, поскольку удалось заклю-
чить больше 580 тысяч трудовых 
договоров. 
В результате фонд оплаты труда 
увеличился у нас вдвое, особенно 
благодаря росту числа офици-
альных сотрудников в частном 
сегменте рынка занятости. 

Заметьте, что только за полгода 
количество вновь заключаемых 
трудовых договоров превысило 
69 тысяч. Так что планка средне-
месячной номинальной зарплаты 
у нас постоянно растет, и похоже, 
этот процесс продолжится. Все это, 
конечно же, имеет непосредствен-
ное влияние на повышение зарпла-
ты и социальных пособий. Ежегод-
ная индексация страховой части 
трудовых пенсий зависит от приро-
ста среднемесячной номинальной 
заработной платы, включая ра-
стущие обязательные социальные 
отчисления от зарплаты. Поэтому 
нам нужно и впредь наверстывать 
начатый еще пять лет 
назад курс на обеление 
экономики и сферы 

занятости, ведь от 
успешности этих 
мер зависят воз-
можности соци-
альной 
защиты. 

79%
 за минувшую пятилетку 

количество постоянных 
трудовых договоров 
в частном несырьевом 
секторе увеличилось
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580тыс.

Микаил Джаббаров
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ИНТЕРЕС К СЛИТКАМ И МОНЕТАМ ВЫРОС, А ИНВЕСТИЦИИ В УКРАШЕНИЯ ВЫГОДНЫМИ НИКОГДА НЕ СЧИТАЛИСЬ 

НИКА АСТРАЛЕВА

ЗОЛОТО ВСЕ 
ЕЩЕ В ЦЕНЕ А.Гулиев также затронул 

актуальный нынче во-
прос корреляции золота и 
криптовалюты. 
– Многие инвесторы видят 
в криптовалютах, особен-
но в биткоине, «цифровое 
золото», которое могло бы 
служить той же цели, что 
и традиционное: быть на-
дежным хранилищем стои-
мости и средством защиты 
от инфляции. Их сравнива-
ют, потому что они имеют 
ограниченное предложе-
ние, децентрализацию и 
считаются безопасными 
активами. Но криптова-
люты более волатильные 
и менее предсказуемые. К 
тому же появились они от-
носительно недавно, поэто-
му сложно сопоставлять их 
с золотом. Каждый имеет 
свои риски и уникальные 
характеристики. 

БЕСЦЕННЫЕ
ЗАПАСЫ КАРАБАХА
– Сейчас в мире наблюда-
ется очередной рост цен на 
этот драгметалл, так как 
он более стабилен, чем ми-
ровые валюты. Неудиви-
тельно, что Азербайджан 
наращивает его произ-
водство. В республике не-
сколько значимых место-
рождений золота: Човдар 
в Дашкесанском районе, 
Гядабей, находящееся 
в одноименном районе, 
Гоша, расположенное не-
подалеку от него, а также 
Агюх в Кяльбаджарском 
районе. «Используемые 
технологии позволяют 
Азербайджану эффектив-
но разрабатывать свои 
месторождения золота и 
поддерживать высокий 
уровень добычи», – сказал 
А.Гулиев. 
Он особо подчеркнул боль-
шое значение золотых за-
пасов Карабаха. Большого 
внимания заслуживают 
месторождения Кизил-
булаг и Вейнели. 
– Они могут внести значи-
тельный вклад в устойчи-
вое развитие ненефтяного 
экспорта Азербайджана. 
Сейчас ведется работа в 
этом направлении. На-

помню, что Президент 
Ильхам Алиев утвердил 
документ о разведке, 
разработке и распре-
делении продукции 
этих месторождений. 
С утверждением этого 
документа разработка 

месторожде-
ний уско-

рится и 
пози-
тивно 
скажет-
ся на 
нашей 
эконо-
мике.

Экономист Асиман Гулиев 
прокомментировал газете «Ка-
спий» моменты, связанные с 
растущим спросом на золото, 
и рассказал, какие выгоды это 
может принести Азербайджану. 
– Золото часто рассматрива-
ется как безопасный актив, в 
который инвесторы вклады-
вают средства в периоды эко-
номической нестабильности 
или инфляции. Оно помогает 
диверсифицировать инвести-

ционный портфель и снизить 
риски, связанные с колебани-
ями других активов. К тому 
же этот металл используется в 
электронике, медицине, юве-
лирном деле и других отраслях. 
Стоимость золота зависит от 
многих факторов. Интерес к 
нему растет на фоне стагнации 
или спада в мировой экономи-
ке. Так было после глобального 
финансового кризиса 2008 
года. Еще один существенный 

скачок его стоимости вызвала 
пандемия. Свою лепту вносят 
изменения в объемах его добы-
чи и инвестиционный спрос. 
Надо учитывать и то обстоя-
тельство, что цена на золото 
обычно обратно пропорцио-
нальна курсу доллара США, – 
сказал эксперт.
Он напомнил, что вложения 
в золото подразумевают по-
купку физического золота, то 
есть слитков или монет, акций 

компаний, занимающих-
ся добычей этого металла, 
контракты на поставку 
золота в будущем, 
а также соот-
ветствующие 
инвестици-
онные фон-
ды. Такие 
инвестиции 
являются 
долгосроч-
ными. 

ДОЛГОСРОЧНЫЕ ВЛОЖЕНИЯ

В КРИПТОВАЛЮТУ
МЕТАЛЛ –В мире 

многое 
стреми-
тельно ме-
няется, но 
на золото 
это не рас-
пространя-
ется. Оно 
считается 
вечной 
ценностью, 
что под-
тверждено 
тысяче-
летиями. 
Сейчас его 
стоимость 
продолжа-
ет расти, 
и это по-
зитивный 
фактор 
для Азер-
байджана 
как золо-
тодобы-
вающей 
страны. 

Асиман Гулиев

Июль и начало августа оказа-
лись благоприятными для этого 
металла. Цены на него уже 
несколько раз обновили исто-
рический максимум, достигнув 
$2500 за тройскую унцию. Это-
му способствовало сохранение 
ключевой ставки Федеральной 
резервной системы США, уве-
личение закупок центральными 
банками и частными 
инвесторами, а так-
же геополитическая 
напряженность на 
Ближнем Востоке. 
Благодаря своей 
уникальной ком-
бинации свойств: ред-
кость, долговечность, 
стабильность – золото 
на протяжении веков 
служило не только 

средством обмена, но и надеж-
ным хранилищем стоимости. И 
сейчас оно считается активом-
убежищем, который остается 
наиболее стабильным даже в са-
мые непростые времена. 
В целом с начала года этот ме-
талл подорожал на 17%. И хотя 
на днях его стоимость несколько 
снизилась, до рекордного мак-
симума недалеко. Аналитики 
расходятся во мнении по поводу 

его перспектив во второй 
половине года. Одни 

уверены, что стои-
мость золота не-
сколько снизится, 

поскольку с ростом 
цен упадет и 

спрос на него. 
Другие же, 

напротив, 
полагают, 

что со второй 

половины осени повышение 
может продолжиться. Отметим, 
что заметно вырос интерес част-
ных инвесторов к приобретению 
золотых слитков и монет. А вот 
инвестиции в ювелирные укра-
шения выгодными никогда не 
считались. 

ВАЖНАЯ СТАТЬЯ ЭКСПОРТА
Центробанки многих стран за 
последний год существенно нара-
стили свои запасы. Азербайджан 
также увеличил объем инвести-
ций в золото. По состоянию на 
1 апреля этого года золотой запас 
Государственного нефтяного 
фонда Азербайджанской Респу-
блики составлял 104,6 тонны, а 
на 1 июля этот показатель уве-
личился до 114,9 тонны, т.е. за 
последние три месяца ГНФАР 
увеличил свои золотые резервы 
на 10,3 тонны.

Рост цен на золото может под-
стегнуть его добычу в нашей 
стране – как для пополнения 
собственных резервов, так и для 
продажи. Этот металл традици-
онно занимает одну из первых 
строчек ненефтяного экспорта. 
По итогам января-июня в его 
структуре золото на третьем 
месте – после томатов и хлоп-
ка-сырца. 
В первой половине года в респу-
блике было добыто на 3% больше 
золотой руды, чем в 2023-м. Пла-
нируется, что объемы ее продол-
жат расти. Недавно введен в экс-
плуатацию на полную мощность 
завод по выщелачиванию руды 
ценных металлов, построенный в 
Дашкесанском районе. Этот шаг 
будет способствовать повыше-
нию эффективности переработки 
и экспортного потенциала в дан-
ной сфере. 

 СОСТАВЛЯЛ 
ЗОЛОТОЙ 

ЗАПАС ГНФАР
 НА 1 АПРЕЛЯ 

ЗОЛОТОЙ 
ЗАПАС ГНФАР
УВЕЛИЧИЛСЯ 

В ПЕРВОЙ 
ПОЛОВИНЕ ГОДА  
БЫЛО ДОБЫТО

БОЛЬШЕ 
ЗОЛОТОЙ 
РУДЫ, 

ЧЕМ В 2023 г.

НА 1 ИЮЛЯ 

104,6 

до 114,9 

на 3% ТОННЫ

ТОННЫ

 ЗОЛОТО ВСЕГДА 
СЛУЖИЛО НЕ ТОЛЬКО 
СРЕДСТВОМ ОБМЕНА, 
НО И НАДЕЖНЫМ 
ХРАНИЛИЩЕМ 
СТОИМОСТИ
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– Госпрограмма по обуче-
нию молодежи в зарубеж-
ных вузах призвана обеспе-
чить нашу страну кадрами. 
Она позволяет получить 
образование всем, у кого 
есть необходимые знания, 
независимо от финансовых 
возможностей.  Обучение в 
престижных университетах 

мира – удовольствие 
дорогое, и число 
мест зависит от 
выделенной де-
нежной квоты. В 
последние годы все 
больше внимания 

уделяется за-
рубежному 
обучению 
именно 
магистров 
и докто-
рантов, 

и это верное решение. Это 
уже зрелые люди, которые 
точно знают, чему хотят себя 
посвятить. Они более ответ-
ственны и уже и доказали, 
что могут достигать постав-
ленных целей, – поделилась 
в беседе с газетой «Каспий» 
педагог одного из столичных 
вузов, эксперт по образо-
ванию Сабина Алиева.
По ее словам, некоторые 
считают, что достаточно как 
следует потрудиться, чтобы 
получить стипендию, а по-
том и расслабиться можно, 
не особо утруждать себя. Но 
будет ли и дальше оплачи-
ваться обучение, зависит от 
ваших оценок. Плохая успе-
ваемость может свести все 
на нет, и за учебу придется 
платить семье студента. В 
итоге окончить престижный 

зарубежный вуз за счет госу-
дарства смогут только луч-
шие из лучших. 
– В основном обучение 
проводится по техническим 
специальностям. Одним из 
преимуществ заграничного 
диплома считается возмож-
ность быстрого и удачного 
трудоустройства. Впрочем, 
и студенты, обучающиеся 
в нашей стране, часто без 
проблем находят себе ра-
боту уже с третьего курса. 
Но прежде чем заниматься 
подготовкой кадров, нужно 
рассчитать, сколько рабочих 
мест планируется открыть 
в той или иной сфере. Было 
бы хорошо, если бы соответ-
ствующие структуры подго-
товили прогноз на ближай-
шие годы и опубликовали 
его в открытом доступе.  

ЕЛЕНА МАЛАХОВА 

Сабина Алиева

В ПРИОРИТЕТЕ 
МАГИСТРЫ И 
ДОКТОРАНТЫ 
В ПРИОРИТЕТЕ 
МАГИСТРЫ И 
ДОКТОРАНТЫ 
Учиться за границей, конечно, хотелось бы многим, 
но по карману это, увы, далеко не всем. Впрочем, наша 
страна предоставляет такую возможность за счет госу-
дарства, причем на всех ступенях высшего образования. 

ЧИСЛО АЗЕРБАЙДЖАНЦЕВ, УЧАЩИХСЯ В ЗАРУБЕЖНЫХ ВУЗАХ ЗА СЧЕТ ГОСУДАРСТВА, ВОЗРАСТЕТ

Поступить и окончить вуз – для 
многих это важная часть жизненной 
программы. Одни стремятся к этому, 
только чтобы не разочаровать род-
ных. Для других диплом – подтверж-
дение полученных знаний и ключ 
к карьерному росту. Если первым 
обычно все равно, где учиться, то 
вторые стремятся получить востребо-
ванную специальность в престижном 
вузе. 
Учеба в родном городе имеет свои 
преимущества: все знакомое, есть 
к кому обратиться за поддержкой. 
Уехать за знаниями за рубеж – зна-
чит выйти из зоны комфорта, стать 
более самостоятельным, получить 
уникальный опыт, освоить новые 
предметы и технологии. И как итог – 
стать специалистом, чье образование 
котируется в любой стране. Речь, 
конечно, не обо всех вузах – среди 
иностранных много однодневок. 
Поэтому абитуриентам настоятельно 
рекомендуют проверить, есть ли вы-
бранное учебное заведение в списке 
имеющих аккредитацию. Иначе 
впустую потратят время, а родители 
– деньги: не каждый зарубежный 
диплом в Азербайджане признают. 

ВЫГОДНЫЕ ИНВЕСТИЦИИ 
При получении зарубежного обра-
зования за счет государства такой 
проблемы быть не может – выбира-
ют только лучшие вузы. Отпадает и 
вопрос оплаты обучения – главное, 
чтобы в республику вернулся ценный 
кадр, способный принести ей пользу.
Подобная практика давно и успешно 
применяется во многих странах, в 
частности в государствах Персид-
ского залива. Они инвестируют в 
образование молодежи, понимая, 
что вложения окупятся с лихвой. Там 
и открывают филиалы зарубежных 
вузов у себя, и отправляют молодежь 
учиться в США, Великобританию, 
Францию... 
Такая возможность есть и у отече-
ственной молодежи. Сначала была 
принята Государственная программа 
по обучению азербайджанской мо-
лодежи за рубежом в 2007-2015 го-
дах. Ее целью являлось обеспечение 
рынка труда квалифицированными 
специалистами. Далее – Госпрограм-
ма по повышению международной 
конкурентоспособности системы 
высшего образования в Азербайд-
жанской Республике на 2019-2023 

годы. В ней использовался предыду-
щий опыт и достижения, а основной 
акцент был сделан на послевузов-
ское образование – докторантуру и 
возможность получения двойного 
диплома. 

СПИСОК ПОПОЛНИТСЯ
В 2022 году распоряжением Пре-
зидента Азербайджана утверждена 
Государственная программа по 
обучению молодежи в престижных 
высших учебных заведениях зару-
бежных стран на 2022-2026 годы. 
На днях были внесены изменения, 
продлившие срок ее действия еще на 
два года. А число студентов, ко-
торые могут ею воспользовать-
ся, увеличено с 400 до 500 в год. 
Из новшеств – со следующего 
года список пополнится 
еще и докторантами. 
Речь идет о профессиях, 
соответствующих прио-
ритетным направлени-
ям социально-экономи-
ческого развития. Такие 
специалисты в будущем 
должны способствовать 
научному прогрессу в нашей 
стране.
Если раньше ставка делалась на ба-
калавров, то затем больше внимания 
стали уделять высшим образова-
тельным ступеням – магистратуре и 
докторантуре. В первые годы многие 
оставались там, где учились, а наша 
страна попросту теряла деньги. Из 
этого были сделаны выводы: теперь 
по закону отучившиеся по госпро-
грамме обязаны пять лет отработать 
на родине или вернуть средства, вло-
женные государством в их учебу. 
Интернационализация и интеграция 
в глобальную систему высшего и на-
учного образования играют важную 
роль в развитии национального обра-
зовательного сегмента.  В перечень, 
утвержденный на 2024/2025 учеб-
ный год, включено 3993 образова-
тельные программы по обучению 
в 179 престижных вузах 28 стран 
по 15 приоритетным специаль-
ностям. Среди них информаци-
онные технологии, инженерия, 
статистика и анализ данных, 
фундаментальные и 
прикладные науки, об-
щественное здравоохра-
нение, энергетика. Впер-
вые в этом году были 
включены программы 
по культуре и искусству. 

число студентов, 
которые могут ею 
воспользовать-
ся, возрастет 

распоряжением Президента 
Азербайджана утверждена 
Госпрограмма по обучению 
молодежи в престижных 

высших учебных заведениях 
зарубежных стран

с 400 

В 2022 году

на 2022-2026 гг.

до 500
в год

Все решают знания



В психологии личными гра-
ницами называют правила, 
которые человек устанавли-
вает в любых отношениях. 
Это черта, которая проходит 
между отдельными лично-
стями, окружающими их 
людьми и более крупными 
социальными системами. 
Границы личного простран-
ства нужны для того, чтобы 
мы яснее могли ощущать: 
где я, а где не я, где мои соб-
ственные эмоции, поступки, 
убеждения и мысли, а где чу-
жие. Чтобы чувствовать себя 
комфортно и безопасно, взаи-
модействуя с другими. Грани-
цы охраняют наш внутренний 
мир от посягательств извне. 
Обо всем этом газете «Ка-
спий» рассказал психолог, 
интегральный психотерапевт, 
член Международной феде-
рации коучей (ICF), Ассоци-
ации трансперсональных ко-
учей, менторов и терапевтов 
(IACTM), гипнотерапевт  
Шамиль Фаталиев.

l А теперь давайте разбе-
ремся, всем ли нужны эти 
самые личные границы и 
как их у себя обнаружить?
l Личные границы – это 
когда даешь понять окру-
жающим, что ты взрослая, 
адекватная личность, покой и 
безопасность которой гораздо 
важнее того, что о ней поду-
мают. Если человек делает 
замечание по поводу нели-
цеприятного общения с ним 
или уходит с того места, где 
ему некомфортно, несмотря 
на то, что туда его привели 
близкие, значит, у него при-
сутствует контроль личных 
границ.

l А что можно сказать о 
нарушении тех же границ 
в повседневной жизни?
l Вам не нравится, когда вас 
постоянно перебивают или 
входят в вашу комнату без 
стука? Контролируют вас, пы-
таются в чем-то переубедить, 
манипулируют вашим поло-
жением? Это и есть нару-

шение личных пси-
хологических границ. 

Проблема «дистресса» 
связана, по большому 
счету, с неумением от-

стаивать свои принципы, 
защищать собственную 
территорию. Страх по-
терять лицо, показаться 

неудобным в общении, 
чрезмерно грубым или агрес-
сивным заставляет людей 
допускать нарушение своих 
личных границ.

l Был ли в вашей прак-
тике случай, когда нару-
шение личных границ 
привело к серьезным по-
следствиям?
l Я с определенным сочув-
ствием отношусь к людям, 
которые не могут устанавли-
вать личные границы, и ста-
раюсь помочь им. В странах 
Северного и Южного Кавказа 
личная граница, в первую 
очередь у женщин, считается 
неуважением к окружающим, 
отсутствием воспитания. 
Представьте, что молодая 
девушка в Чечне закроет 
дверь в свою комнату, чтобы 
пообщаться в интернете, и в 
этот момент ее мать или отец 
захотят зайти, чтобы посмо-
треть, чем она там занята. 
Скандал может дойти до 
изгнания из дома, если дочь 
вдруг скажет, что кто-либо из 
родителей нарушает ее лич-
ные границы. 
Столь же драматичные сцены 
будут наблюдаться и в боль-
шинстве наших пригородов и 
сел. Жена говорит мужу, что 
идет гулять с подругами, и 
возвращается домой поздно, 
ссылаясь на свободу личных 
границ. Или ученик, которого 
учитель спрашивает, куда он 
выходит из класса, отвечает, 
чтобы тот не вторгался в его 
личные границы… 
Получается, что говорить об 
этом теоретически можно, но 
на практике мы получим еще 
больше проблем, чем было. 

Подобное мышление и по-
ведение лучше прижилось в 
мегаполисах, странах СНГ и 

Запада.

ГРАНИЦЫ ЛИЧНОГО ПРОСТРАНСТВА – НЕВИДИМЫЕ РУБЕЖИ МЕЖДУ ВАМИ И ДРУГИМИ ЛЮДЬМИ

СО МНОИ 
ТАК НЕЛЬЗЯ! 
СО МНОИ 
ТАК НЕЛЬЗЯ! 
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ХАНУМ ГАДИРЛИ

Вам не нравится, когда вас постоянно перебивают или 
входят в вашу комнату без стука? Контролируют, 
пытаются переубедить, манипулируют 
вашим положением? Это и есть на-
рушение личных психоло-
гических границ. 
Поговорим об этом 
со специалистом. Шамиль Фаталиев

Самооценка
l Довольно часто 
путают здоровые 
личные границы с 
эгоизмом. В чем, соб-
ственно, разница?
l Простыми словами 
эгоизм – это следование 
своему личному инте-
ресу, пользе, выгоде. В 
психологии это понятие 
разделяется по степени 
выраженности: от рацио-
нального – когда человек 
преследует свои личные 
интересы и цели, но не в 
ущерб другим людям, до 
иррационального – когда 
ради собственного ком-
форта или достижения 
желаемого эгоист идет по 
головам, не заду-
мывается о гра-
ницах и правах 
окружающих. 
В обществе, 
говоря об 
эгоизме, 
чаще подра-
зумевают его 
деструктивную 
форму. Поэтому 
эгоизм чаще пози-
ционируется как отрица-
тельное качество.

l Представьте ситуа-
цию, когда ваш кли-
ент оказался в «ток-
сичных» отношениях. 
Какие три совета вы 
бы ему дали?
l Во-первых, человек, 
оказавшийся в таких 
отношениях, сам их 
выбрал. Здоровая, не-
травмированная психика 
никогда не допустит ча-
стого унижения, эмоци-
онального шантажа, за-
висимости от интима или 
всецело самого человека. 
Во-вторых, такому чело-
веку без определенного 
психотерапевтического 

подхода никакие советы 
не помогут. Я бы для на-
чала предложил пройти 
несколько сеансов психо-
терапии, а уже потом да-
вал бы рекомендации для 
самостоятельной работы 
над собой.

l Есть ли «секрет-
ные» упражнения 
или техники, которые 
вы считаете особенно 
эффективными для 
укрепления личных 
границ?                                                                                                                                         
l Нет никаких секретных 
техник, это вопрос пси-
хоанализа, который рас-
сматривает как вариант 

детской травмиру-
ющей ситуации, 

на которую 
ребенок не 
смог адек-
ватно сре-
агировать. 
Человек, не 

умеющий от-
стаивать лич-

ные границы, 
имеет самооценку 

ниже среднего. Ну пред-
ставьте, что я учу 40-лет-
него ботаника, живущего 
с 65-летней матерью в 
однокомнатной кварти-
ре, как отстаивать свою 
территорию, заперевшись 
с ноутбуком в ванной 
комнате. Как он себя 
поведет? Тут важно не 
реагировать внутренним 
взрывом – это приведет 
к серьезному неврозу, а 
попытаться компенсиро-
вать затраченную энер-
гию чем-то, что по душе. 
Пациенты – те же дети, 
которые уже выросли, но 
никак не могут забыть о 
своем детстве. К каждому 
из них нужен индивиду-
альный подход.

Страх 
потерять лицо, 

показаться неудоб-
ным, грубым застав-
ляет допускать 
нарушение 

своих личных 
границ

“

”

Здоровая, 
нетравми-

рованная 
психика 
никогда 
не допу-

стит ча-
стых уни-

жений, 
эмоцио-

нального 
шантажа, 
зависимо-

сти от 
кого-то



В Азербайджане археология 
стала развиваться еще 
до революции, с середины 
XIX века. Поначалу раскопки 
вели, как правило, немцы, 
французы, русские. Азербайд-
жанские же ученые присое-
динились к ним с 1946 года. 
По словам директора 
Института археологии 
и антропологии НАНА 
доктора философии по 
истории Фархада Гулие-
ва, территория Южно-Кав-
казского региона, распола-
гающаяся между степями 
Евразии и ближневосточным 
миром, занимает исключи-
тельное место в мировой 
археологии.
– Без археологических 
исследований, – отметил 
эксперт, – было бы практи-
чески невозможно изучать 
историю наших городов и 
крепостей, которые веками 
играли чрезвычайно важ-
ную роль в экономической, 
политической и культурной 
жизни страны, были сви-
детелями многих крупных 
военных операций. Нако-
нец, следует отметить, что 
многие образцы древних 

письменных источников, 
которые погребены под зем-
лей на протяжении веков, 
были обнаружены в ходе 
археологических исследо-
ваний и введены в научный 
оборот. Многочисленные 
ценные надписи на камне, 
бумаге, папирусе, керамике, 
коже и дереве, найденные 
археологами в разное время 
и в разных местах, сыграли 
ключевую роль в исследова-
нии ряда важных проблем 
в истории человечества. 
Таким образом, изучение 
письменных источников ста-
новится задачей не только 
историков, но и археологов.

ИЗ ДАЛЕКОЙ АТРОПАТЕНЫ
К своему профессионально-
му празднику азербайджан-
ские археологи подошли с 
полным набором продолжа-
ющихся и уже завершенных 
масштабных проектов. К по-
следним относятся раскопки 
Газахской палеолитической 
экспедиции, о завершении 
которых ученые отчитались 
в первых числах августа.
А на территории Государ-
ственного историко-куль-
турного заповедника «Ке-
шикчидаг», где расположено 

большое количество курга-
нов, в том числе открытых 
жилых поселков, работа еще 
продолжается, на этих па-
мятниках регулярно прово-
дятся научные исследования 
и археологические раскопки 
с участием местных и зару-
бежных специалистов. 
Продолжились они нынеш-

ним летом и в районе 
Астары, близ села Алаша, 
расположенного в 10 км 
к юго-западу от райцентра 
– на средневековом па-
мятнике-крепости Дивака, 
представляющем собой ве-
личественный образец архи-
тектуры.
Сама крепость – на вершине 
горы, в месте, откуда начи-
нается вход в Гирканский 
заповедник. Замок включает 
в себя наблюдательный и 
оборонительный форт, по-
строенный на скале. При 
раскопках было обнаружено 
большое количество остатков 
керамики, осколков глазуро-
ванной и неглазурованной 
посуды, а также фаянсовых и 
керамических предметов.
По словам руководителя экс-
педиции, заведующего отде-
лом регистрации и паспор-
тизации археологических 
памятников ИАА доктора 
философии по истории, до-
цента Микаила Мустафаева, 
особое внимание на памят-
нике привлекает голова льва, 
довольно грубо высеченная 
из камня.
– Изображение льва – это 
символ величия, могущества, 
– пояснил ученый. 

ГАЛИЯ АЛИЕВА

Два дня назад, 
15 августа, свой 
профессиональ-
ный праздник 
отметили уче-
ные, проводящие 
раскопки и по-
могающие восста-
навливать картину 
прошлого, используя 
найденные в экспедици-
ях сооружения и памятни-
ки древнего мира.

Предмет особой 
гордости Института 
археологии и ан-
тропологии НАНА 
– раскопки в Ход-
жалинском некро-
поле, которые стали 
возможны благода-
ря нашей Великой 
Победе. Это имеет 
важное значение 
как с политической 
точки зрения, так и 
с научной.
Недавно с деятель-
ностью археологи-
ческой экспедиции 
в Ходжалы, о ко-
торой рассказал 
ее руководитель – 
доктор философии 
по истории, доцент 
Шамиль Наджафов, 
ознакомился руко-
водитель главного 
научного ведомства 
страны академик 
Иса Габиббейли. В 
частности, он под-
робно рассказал и о 
раскопках, которые 
ведутся в окрестно-
стях близлежащего 
древнего мавзолея, 
первичных итогах 
раскопок и обнару-
женных образцах 
материальной куль-

туры, предоставив 
схему участка, со-
ставленную на ос-
нове предваритель-
ных исследований.
А доцент Фархад 
Гулиев добавил, 
что на территории 
древнего поселения 
будет создан музей 
под открытым не-
бом – Ходжалин-
ский археологиче-
ский парк, который, 
несомненно, сыгра-
ет важную роль в 
развитии археоту-
ризма.
Отметим, что глава 
НАНА посетил так-
же Ходжалинский 
мавзолей, датиру-
емый XIV веком и 
порекомендовал 
для более глубокого 
изучения истори-
ко-архитектурных 
особенностей па-
мятника наряду с 
археологами при-
влечь к работе экс-
педиции историков, 
антропологов, этно-
графов, фольклори-
стов и лингвистов, 
организовав их 
кратковременные 
поездки в эту зону.

Хронологические рамки в 600 лет 
В том же южном регионе нашей 
страны, в Ярдымлинском районе, на 
недавно обнаруженных древних по-
селениях Гилар и Уракеран, в некро-
поле Бильгя, завершились раскопки, 
целью которых были исследования 
артефактов периода Атропатены. 
Здесь работала международная 
азербайджано-американская экспе-
диция: руководителем проекта от 
нашей страны был доктор филосо-
фии по истории Джейхун Эминли, с 
американской стороны экспедицию 
возглавляла доцент колледжа «Га-
мильтон» Ханна Лау.

Отметим, что первые исследования в 
некрополе Бильгя под руководством 
Джейхуна Эминли были начаты в 
2019 году. За прошедшие пять лет в 
результате полевых исследований 
здесь обнаружены каменный ящик с 
мегалитовой крышкой, а также мо-
гила-кувшин и несколько земляных 
могил. По словам археолога, некро-
поль площадью более одного гектара 
был построен еще до нашей эры, 
охватывая хронологические рамки в 
600 лет.
– Одним из ярких моментов, – поде-
лился Дж.Эминли, – является обна-

ружение в некрополе восьми конных 
могил, захороненных в одинаковой 
последовательности, в одном направ-
лении и в одинаковой форме, что сви-
детельствует об особом похоронном 
ритуале.
Большое внимание исследователей 
привлекли остатки крупных построек, 
обнаруженные примерно в 300 метрах 
к юго-западу от некрополя Бильгя. 
Археологи не исключают, что эти по-
стройки с прочным фундаментом и 
такими же стенами, а также смотровой 
площадкой были когда-то оборони-
тельными укреплениями.

Для развития 
археотуризма

НАДЕЖНЫЙ 
ОБОРОНИТЕЛЬНЫЙ ФОРТОБОРОНИТЕЛЬНЫЙ ФОРТ
НАДЕЖНЫЙ 

ОБОРОНИТЕЛЬНЫЙ ФОРТОБОРОНИТЕЛЬНЫЙ ФОРТ

ИЗУЧЕНИЕ ПИСЬМЕННЫХ ИСТОЧНИКОВ – ВАЖНЕЙШАЯ ЗАДАЧА НЕ ТОЛЬКО ИСТОРИКОВ, НО И АРХЕОЛОГОВ 
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Без архео-
логических 
исследований 
невозможно 

изучать историю 
наших городов 
и крепостей



ПРЕДСТАВЛЕНИЯ
Teatr O2
17 августа – 
Премьера спектакля 
«Гной». 
Начало в 19:30
18 августа – «Двое». 
По пьесе Уильяма 
Гибсона «Двое на каче-
лях». Начало в 19:30
21 августа – 
«Как я выучил ан-
глийский, или Долгая 
дорога домой», сто-
рителлинг. 
Начало в 19:30

М Театр
24 августа – 
«Письмо незнаком-
ки» (Стефан Цвейг). 
Начало в 19:00
25 августа 
– «Инстинкт». 
Начало в 19:00

КОНЦЕРТЫ
Центр 
Гейдара Алиева
19 августа – Кон-
церт пианиста Марка 
Демиша «Движение». 
Начало в 19:00

Конгресс-центр 
31 августа – Боль-
шой фестиваль игр и 
косплея Cavan. 
Начало в 11:00

Зеленый театр
17 августа – Кон-
церт Джема Адриана. 
Начало в 20:00

Конный центр 
Бина
24 августа – «Шоу 
карабахских скаку-
нов» при участии кол-
лективов и сольных 

исполнителей Natiq 
Rhythm Group, Djaro, 
Miro, Cygo, Dj Настя 
Золото и Elite show. 
Начало в 19:00 

EGP Arena
17 августа – Кон-
церт Зейнеп Бастык. 
Начало в 21:00
24 августа – Кон-
церт Hadise & Murda. 
Начало в 21:00
30 августа – 
Концерт Светланы 
Лободы (Loboda). 
Начало в 21:00
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17 августа 

20 августа 

23 августа 

18 августа 

19 августа 

родился Муслим Магомаев

родился Ниязи

родился Шах-
мар Алекперов

День погранич-
ника 

родилась 
Мирварид 
Дильбази

17 августа 1942 года в Баку 
родился Муслим Магоме-
тович Магомаев – прослав-
ленный азербайджанский 
эстрадный и оперный певец, 
композитор, народный ар-
тист Азербайджанской ССР, 
народный артист СССР.

20 августа 1912 года 
в Тбилиси родился 
Ниязи Тагиза-
де-Гаджибеков, 
азербайджанский 
дирижер и компо-
зитор, народный 
артист 
СССР, 
Герой 
Соци-
алисти-
ческого 
Тру-
да.

23 августа 1943 года 
в Гяндже родился 
Шахмар Алекперов 
– азербайджанский 
актер и кинорежис-
сер, радио-
ведущий, 
народ-
ный 
артист 
Азербайд-
жанской 
ССР.

18 августа 
1919 года 
были 
приняты 
законы «Об охране 
государственной 
границы Азербайд-
жанской Республи-
ки» и «Об учрежде-
нии пограничной 
охраны Азербайд-
жанской Республи-
ки в таможенном 
отношении».

19 августа 1912 года 
родилась Мирварид 
Дильбази, педагог, 

перевод-
чик, 
народ-
ный 

поэт 
Азер-
байд-
жана.

КАЛЕНДАРЬ

АЛЬБЕРТА РАФИЕВА

В галерее Nur Art House откры-
лась выставка ковров Альберта 
Рафиева «Родной край».

РОДНОЙ КРАЙ 

Каждый ковер Альберта Рафиева 
– это маленький, но подробный 
и красочный рассказ о жизни 
простых слободчан, и вместе с 
тем это часть целостного куль-
турного наследия, с которым ав-
тор старается познакомить зри-
теля. А заодно это также и отсыл 
к мировому наследию наивного 
искусства, напоминающий нам о 
таких прославленных художни-
ках, как Нико Пиросманишвили, 
Анри Руссо, Бабушка Мозес и 
других.
Альберт Рафиев продолжает тво-
рить. «Я хочу, чтобы мои работы 
стали связующим звеном между 
прошлым и настоящим, между 
этими удивительными людьми 
и всеми, кто сможет увидеть и 
почувствовать их историю через 
мои картины», – говорит он. 
Недавно Альберт Рафиев передал 
в дар родному поселку дом своих 
родителей. Там будет разраба-
тываться проект по воссозданию 
традиционного еврейского жи-
лища, который будет открыт для 
гостей Красной Слободы.

Альберт Рафиев родился в 
1966 году в Красной Слободе 
Губинского района Азербайд-
жана. Он ковровед, худож-
ник, дизайнер. В 1983 году 
Альберт Рафиев переехал в 
Москву, но именно там он 
увлекся изображением быта, 
культуры, жизненного уклада 
своей малой родины. Сперва 
появились картины, а затем 
они были переложены на 
ковры.
Экспозиция «Родной 
край» представляет со-
бой свыше двух десятков 
фигуративных ковров, 
рассказывающих о 
быте и праздниках 
горскоеврейского 
народа. 
Альберт Рафи-
ев считает, что 
ковры – это не 
просто предметы 
искусства. Они 
отражают глубо-
кую связь исто-
рии и традиций. 
«Пурим», «Йом 
Киппур», «Рош 
ха-Шана» и другие 
– это праздники 
еврейского народа, 
которые отмечаются 

в Азербайджане с давних вре-
мен, а потому стали частью 
нашей богатейшей многона-
циональной культуры.
«Мы, горские евреи, живем 
на этой земле свыше 20 веков, 
мы в немалой степени стали 
частью этого народа. Наши на-
родные костюмы, наша речь, 
наш характер очень похожи на 

азербайджанцев», – гово-
рит Альберт Рафиев.
Открывая вернисаж, ху-
дожник Эльдар Гаджиев 
сказал, что неординар-
ность выставки в том, 

что она отражает 
удивительное 

сплетение 
традиций 
горских 
евреев и 
азербайд-
жанцев. 
«Альберт 
родился в 
Губе. И там 

он приобрел 
ту любовь к 

коврам, кото-
рую пронес 
через всю 
жизнь», – ска-
зал Эльдар 
Гаджиев.

КАЖДЫЙ КОВЕР – ЭТО МАЛЕНЬКИЙ КРАСОЧНЫЙ РАССКАЗ

ДОМ В ДАР

Альберт Рафиев
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АССОЦИАЦИЯ ГОТОВИТ ДЕТЕЙ К ВЗРОСЛОЙ ЖИЗНИ ПУТЕМ СОЗДАНИЯ ИСКУССТВЕННЫХ СЛОЖНОСТЕЙ 

ЛЯМАН ВЕЛИЕВА

МОЛОДЫЕ СКАУТЫ 
АЗЕРБАЙДЖАНА

l Раньше вы явля-
лись членом Все-
мирного скаутского 
комитета. В чем 
заключалась ваша 
деятельность и по-
могла ли она вам в 
жизни?
l Наравне с 11 други-
ми членами комитета 
я занимался стратеги-
ческим управлением 
организацией на про-
тяжении четырех лет. 
Этот опыт очень помог 
мне развить профес-
сиональные качества. 
Во всемирных орга-
низациях все работает 
так же, как в больших 
корпорациях. Всемир-
ная организация ска-
утского движения – не 
политическая струк-
тура, но поскольку ее 
членами являются 
175 стран мира и у 
каждой свои интере-
сы, порой возникали 
некие недоразумения. 
Так как наши геогра-
фические соседи тоже 
входят в эту организа-
цию, иногда интересы 
пересекались и возни-
кала необходимость в 
дипломатии и лобби-
ровании. Это дало мне 
колоссальный опыт, 
а главное – мы доби-
лись поставленных 
перед собой целей.

В КАЧЕСТВЕ ЭКСТРА-КУРРИКУЛУМОВ

ОПЫТ
ПОМОГ

l Скаутское движение 
в Азербайджане се-

годня – насколько 
оно развито и како-
вы его перспекти-

вы?
l Сейчас в наших рядах 
более двух тысяч чело-

век. Мы считаем, что 
этого мало и в данный 
момент обсуждаем 
различные варианты 

для продвижения скау-
тинга в стране. Мы хотим 
внедрить его  в качестве 
экстра-куррикулумов в 
образовательную про-
грамму, чтобы каждый 
школьник мог принять в 
них участие.
Кстати, между обычны-
ми детьми и скаутами 
заметная разница. Те, 
кто прошел нашу школу, 

растут разносторонне раз-
витыми, дисциплиниро-
ванными, находчивыми и 
самостоятельными. К со-
жалению, в Азербайджане 
большинство родителей 
создают вокруг своих 
детей «пузырь безопас-
ности», а когда приходит 
время взять тем ответ-
ственность на себя, совер-
шают кучу ошибок. Наша 

платформа как раз и 
готовит детей к взрослой 
жизни путем создания 
искусственных сложно-
стей, через которые они 
должны пройти. Это раз-
вивает их способности, 
дает возможность оши-
баться в более безопасной 
и контролируемой среде, 
адаптируя к различным 
ситуациям.

l Сколько лет существует Ас-
социация скаутов Азербайд-
жана и какую миссию она 
выполняет?
l Ассоциация была создана в 1997 
году и с того времени является 
юридическим лицом, официально 
зарегистрированным по законо-
дательству Азербайджана. С 2000 
года она стала членом Всемирной 
организации скаутского движе-
ния, а в 2017-м – членом Всемир-
ной ассоциации девочек-гайдов и 
девочек-скаутов. Основная наша 
миссия – воспитание достойных 
граждан, и ради этого ассоциация 
ставит перед собой определенные 
задачи и выполняет их.
l Какой вклад ассоциация 
вносит в развитие молодежи?
l Для детей это в первую очередь 
место, где они могут приобрести 
различные полезные навыки, 
узнать то, чему не научат в школе 
и вузе. Наши дети проходят мно-
жество тренингов, нацеленных 
на развитие soft skills (в переводе 
с англ. – гибкие навыки) и hard 
skills (жесткие навыки). В рамках 
тренингов по soft skills они обуча-
ются лидерству, коммуникациям, 
основам финансового и проектно-

го управления, 
конфлик-
тологии, 
проходят 
курс проти-
водействия 

буллингу, 
учатся 
работать в 
команде. Все 
это не связано с 
конкретной профес-
сией, но помогает хорошо 
выполнять свою работу и важно 
для карьеры. Кроме того, гибкие 
навыки помогают работать с ин-
формацией, не отставать от жизни 
и уверенно чувствовать себя в 
профессии.
Что же касается hard skills, то эти 
тренинги изучают скаутинг и его 
основные ценности – полезные 
для жизни навыки. Дети учатся 
ставить палатку, спать в мешке, 
собирать рюкзак, оказывать пер-
вую помощь, выживать в экстре-
мальных условиях, осваивают 
стрельбу из лука, постигают азы 
альпинизма, гражданской оборо-
ны, спортивного ориентирования. 
Разумеется, сегодня во главе 
угла – воспитание патриотизма. 
Обучают детей и определенным 
церемониальным действиям – 
ходить строем, поднимать флаг, 
передавать его.
l Вы сказали, что у скаутинга 
свои ценности…
l Ценности скаутинга базируются 
на трех столпах: долг перед Все-
вышним и Родиной, долг перед 
другими и долг перед собой. Долг 
перед Всевышним не подразуме-
вает приверженность определен-
ной религии, здесь речь идет о 
духовных ценностях. Долг перед 

другими означает, что мы должны 
приносить пользу обществу. Ну а 
долг перед собой подразумевает 
постоянное развитие, чтобы мы 
были здоровы и душой, и телом.
l А с какого возраста можно 
вступить в Ассоциацию ска-
утов?
l У нас пять возрастных групп: 
маугли-скауты – с 6 до 10 лет, ска-
уты – с 11 до 13, рыцари-скауты – 
с 14 до 17 и странники-скауты – 
с 18 до 22. Старше – просто взрос-
лые волонтеры-скауты.
l Расскажите о самых 
значимых проектах, 
которые реализовала 
ваша организация за 
последние годы.
l В 2017 году в Баку про-
ходила Всемирная 
скаутская конфе-
ренция, в кото-
рой участвовало 
более 2 тысяч 
человек из 165 
стран. Меро-
приятие дли-
лось 19 дней, и 
мы занимались 
его организаци-

ей. Еще я бы 
особо выделил 

Международный 
лагерь в Шуше в 

2022 году, нацеленный 
на подготовку взрослых 

скаутов к гуманитарной де-
ятельности. В нем участвовало 
более 10 стран. Взрослые скауты 
проходили тут тренинги по эваку-
ации, поисково-спасательным ра-
ботам, оказанию первой помощи.
Во время землетрясения в Турции 
наша ассоциация отправила в 
братскую республику 22 челове-
ка для поисково-спасательных 
работ и оказания гуманитарной 
помощи. Им удалось извлечь 
из-под завалов одного живого 
человека и еще одного, к сожа-
лению, погибшего. Наши скауты 
принимали гуманитарную по-
мощь, устанавливали палатки, 

помогали местным общинам, 
создали виртуальные палаточ-
ные городки в Google Maps, где 
каждый желающий мог узнать 

их месторасположение, 
вместимость и най-

ти контактный 
номер человека, 
отвечающего 
за этот горо-
док. Картами, 
созданными 
нашими скау-
тами, восполь-
зовалось бо-
лее 100 тысяч 
человек!

Ильяс Исмаиллы 

Ассоциация 
скаутов Азербай-
джана помогает 
детям, подросткам 
и молодым людям 
стать активными 
и сознательными 
гражданами, гото-
выми внести 
свой вклад в 
будущее страны. 
В беседе с газе-
той «Каспий» ее 
председатель Ильяс 
Исмаиллы рассказал 
о позитивном влия-
нии этого движения 
на общество. 
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МЕДАЛЬНЫЙ
ЗАЧЕТ

ЗОЛОТОЙ 
ДУБЛЬ

Агдамский «Карабах» вышел в 
раунд плей-офф квалификации 
Лиги чемпионов, обыграв по 
сумме двух встреч болгарский 
«Лудогорец». 
Первый матч, прошедший в 
Баку, завершился неожидан-
ной победой болгарского клуба 
со счетом 1:2, после чего чего 
судьба подопечных Гурбана 

Гурбанова вызвала опасения. 
Однако в ответной игре в Бол-
гарии «Карабах» разгромил 
соперника 7:2. 
Ответный матч развивался по 
непредсказуемому сценарию. 
Сначала агдамцы забили на 
7-й минуте благодаря усилиям 
Жуниньо. Но хозяева довольно 
быстро – спустя шесть минут – 

отыгрались, а на 23-й минуте 
вовсе вышли вперед. Но еще 
до окончания первого тайма 
агдамцы реабилитировались 
– в компенсированное арби-
тром время отличились Яссин 
Бензия и Патрик Андраде. Во 
второй половине матча коман-
ды не забили ни одного мяча и 
счет по сумме двух встреч срав-

нялся (4:4),поэтому было на-
значено дополнительное время. 
Вот тогда чемпион Азербайджа-
на и забил еще четыре гола. 
По сумме двух встреч «Кара-
бах» одержал победу со счетом 
8:4 и прошел в раунд плей-офф 
Лиги чемпионов, где агдамцам 
будет противостоять загребское 
«Динамо».

ПАРИЖ-2024: ВЫСОКОЕ 
МЕСТО АЗЕРБАЙДЖАНА

Если «серебро» Г.Магомедова можно 
рассматривать как успех молодого спорт-
смена, то второе место боксера Альфонсо 
Домингеса вызвало неоднозначную ре-
акцию среди общественности. Кубинец 
на протяжении всего олимпийского 
турнира уверенно вел поединки против 
титулованных соперников, а вот в фи-

нале выглядел крайне неубедительно и 
вчистую проиграл решающий бой боксе-
ру из Узбекистана. 
Разочаровали болельщиков и азербайд-
жанские борцы, от которых традици-
онно ждут много медалей, в том числе 
высшего достоинства. Но в этот раз 
пехлеваны довольствовались лишь тре-

мя бронзовыми медалями. Федерации 
борьбы Азербайджана предстоит сделать 
соответствующие выводы по итогам Игр-
2024, чтобы значительно улучшить свои 
результаты – уже на Олимпиаде-2028 в 
Лос-Анджелесе. 
Парижская Олимпиада ознаменовалась 
еще и тем, что после нее о завершении 

карьеры объявили титулованные азер-
байджанские спортсмены. Среди них 
многократные чемпионы Мария Стадник 
и Гаджи Алиев, а также борец греко-рим-
ского стиля Сабах Шариати. О желании 
повесить борцовку на гвоздь после Игр-
2024 заявлял еще один классик, двукрат-
ный чемпион мира Рафик Гусейнов. 

НАВСТРЕЧУ ОЛИМПИАДЕ В ЛОС-АНДЖЕЛЕСЕ

В Париже подошли к концу Летние Олимпийские игры – 
главные соревнования планеты, к которым спортсмены 
готовятся на протяжении всей карьеры и которые явля-

ются мерилом развития спорта в стране. 

«КАРАБАХ» ПРЕОДОЛЕЛ БОЛГАРСКИЙ БАРЬЕР 

Стоит отметить, что азербайд-
жанские спортсмены в Париже 
завоевали столько же медалей, 

сколько и на прошлой Олимпи-
аде-2020 в Токио, но в Париже 
качество наград оказалось лучше 
– два «золота», два «серебра» и три 

«бронзы» в Париже против трех се-
ребряных и четырех бронзовых меда-
лей в Токио. 

Кроме того, Азербайджан в этот раз 
фактически повторил результат лон-
донской Олимпиады 2012 года, когда 
было завоевано по две золотые и сере-

бряные и пять бронзовых медалей. 
По количеству же медалей по-прежнему 
Игры-2016 в Рио-де-Жанейро остаются 

лучшими – их тогда было завоевано 18, из 
которых одна золотая, семь серебряных и 
десять бронзовых. 

Безусловно, парижская Олимпиада 
оказалась успешной для азербайд-

жанских дзюдоистов, которые впер-
вые завоевали две золотые медали. 
Причем и Хидаят Гейдаров, и Зелим 
Коцоев считались главными фаво-
ритами в своем весе и оправдали 
свой статус. 

Также порадовал единственный 
таэквондист Гашим Магомедов, кото-

рого не причисляли к фаворитам. 
И если бы не травма, получен-

ная в финальном поединке 
против представителя 

Южной Кореи, то он 
вполне мог рас-

считывать на 
олимпийское 
«золото». 

Как известно, Азербайджан предста-
вил 48 спортсменов, которые высту-
пили в 15 видах спорта. Было завое-
вано семь медалей. Олимпийскими 
чемпионами стали дзюдоисты Хидаят 
Гейдаров (73 кг) и Зелим Коцоев (100), 
серебряные медали завоевали таэквон-
дист Гашим Магомедов (58) и боксер 
Альфонсо Домингес (92), а бронзовые до-
стались борцам Хасрату Джафарову (67 кг, 
греко-римская борьба), Магомедхану Ма-
гомедову (97 кг, вольная борьба) и Георгию 
Мешвилдишвили (125 кг, вольная борьба).
Распоряжением Президента Азербайджана 
Ильхама Алиева призерам Олимпиады-2024 
присуждены денежные вознаграждения: 
чемпионы получили по 400 тыс. манатов, их 
тренеры – по 200 тыс., серебряные призеры 
получили по 200 тыс., а их тренеры – по 100 
тыс, бронзовые – по 100 тыс., а их наставники – 
по 50 тыс. манатов. 
В медальном зачете Олимпиады Азербайджан 
поделил 30-е место с Хорватией, которая за-
воевала по две золотые и серебряные, а также 
три бронзовые награды. Это лучшая позиция 
Азербайджана в медальном зачете Летних Олим-
пийских игр. Предыдущий рекорд датирован 2012 
годом, когда наша сборная, завоевавшая по две 
золотые и серебряные и пять бронзовых медалей, 
заняла 32-е место. 
Лучший результат среди постсоветских стран проде-
монстрировал Узбекистан. Спортсмены этой 
страны завоевали 13 медалей, из которых 
восемь золотые, две серебряные и три 
бронзовые. Победителем же медального 
зачета стали США: 126 медалей, из 
которых 40 золотых, 44 серебря-
ные и 42 бронзовые награды. 

Гашим 
Магомедов

Хасрат 
Джафаров

Альфонсо 
Домингес 
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